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Шановні співвітчизники! 

Щиро вітаємо Вас з 

Днем незалежності України! 

Бажаємо всім нам миру, злагоди, поступу, 

гідно пройти через всі випробування і 

жити в  єдиній демократичній країні, якою кожен з 

нас пишатиметься! 

 

Колектив СІАЗ НБУВ 
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У ЦЕНТРІ УВАГИ 

 

 

24 серпня в Берліні відбудеться зустріч Президента України, 

федерального канцлера Німеччини та президента Франції 

 
У понеділок, 24 серпня, у Берліні відбудеться тристороння зустріч 

Президента України П. Порошенка, федерального канцлера Німеччини  

А. Меркель і президента Франції Ф. Олланда. 

Серед питань, які планується обговорити, – ситуація на Донбасі та стан 

виконання мінських домовленостей, а також питання реалізації Угоди про 

асоціацію між Україною та Європейським Союзом і запровадження 

безвізового режиму, забезпечення енергетичної безпеки та впровадження 

реформ в Україні. 

За словами заступника глави Адміністрації Президента України  

К. Єлісєєва, проведення за ініціативи Президента України українсько-

німецько-французького саміту та майбутні зустрічі П. Порошенка в Брюсселі 

з керівництвом ЄС є доказом спільного глибокого занепокоєння погіршенням 

безпекової ситуації в регіоні внаслідок російської агресії проти України. «На 

тлі активних та цілеспрямованих кроків, що здійснює Україна з метою 

виконання мінських домовленостей у всіх вимірах – політичному, 

безпековому, гуманітарному та соціально-економічному, спостерігаються 

свідомі спроби російської сторони торпедувати мирний процес», – зазначив 

К. Єлісєєв. 

Президент України має намір поінформувати своїх колег про ситуацію в 

регіоні та представити пропозиції з метою недопущення негативного 

сценарію розвитку подій на Донбасі. 

Окрему увагу буде приділено посиленню політики ЄС щодо невизнання 

анексії Криму. 

К. Єлісєєв наголосив, що ці зустрічі сприятимуть подальшій консолідації 

міжнародної підтримки України в її прагненні відновити суверенітет і 

територіальну цілісність, у тому числі через надання нової динаміки 

мінському процесу як безальтернативному шляху досягнення миру та 

стабільності на Донбасі. 

Глава держави відвідає Німеччину одразу після участі в урочистостях з 

нагоди 24-ї річниці Незалежності України (Офіційне інтернет-

представництво Президента України (http://www.president.gov.ua). – 2015. 

– 19.08). 

 

 

 

 

http://www.president.gov.ua/news/33031.html
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АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС 

 
Ю. Якименко, мл. науч. сотр. «СІАЗ» НБУВ 

  

 

Проблемы проведения местных выборов на Донбассе 

в оценках политиков и экспертов 

 

Сегодня в украинском политикуме и медиа активно обсуждаются 

проблемы, связанные с подготовкой к проведению местных выборов на 

подконтрольной Украине территории Донецкой и Луганской областей, где, 

как стало известно недавно, они могут пройти по отдельному закону. 

Представители парламентской коалиции отмечали, что достигли 

консенсуса по этому вопросу. «Есть политическая договоренность, и она 

выглядит так: выборы на оккупированной территории не проводятся, а 

выборы на территории, где действуют военно-гражданские администрации, 

проходят по отдельному закону», – заявил представитель фракции  

«Блок П. Порошенко» И. Кононенко. 

Комментируя перспективы организации избирательного процесса на 

Донбассе, Президент Украины П. Порошенко заявил, что местные выборы 

здесь состоятся при условии полной безопасности граждан. «Этот вопрос – 

совместное решение военно-гражданской администрации. Если будет 

возможность обеспечить свободное волеизъявление граждан, моя позиция – 

выборы будут. Если произойдет эскалация боевых действий, …то физически 

выборы нельзя будет проводить. Я как Президент, как главнокомандующий 

на сегодня и за волеизъявление, и за безопасность граждан», – отметил глава 

Украинского государства. 

По словам вице-премьер-министра, министра регионального развития, 

строительства и ЖКХ Украины Г. Зубко, решение о проведении выборов в 

прифронтовых городах будет принято осенью и будет зависеть от фактора 

безопасности.  «Во-первых, все мы знаем, что местные выборы состоятся  

25 октября. Графики известны всем. Мы понимаем, что мы должны провести 

выборы на всей территории Украины. Однако, учитывая факт агрессии на 

Донбассе, есть серьезный вопрос безопасности граждан. Безопасности не 

только в ходе голосования, но и во время кампании. Чтобы не было 

запугивания, давления и так далее», – отметил он, подчеркнув, что «при 

любой возможности провести выборы в Донецкой и Луганской областях 

на подконтрольной части, если она будет найдена, выборы будут 

проведены». Вице-премьер-министр также высказал мнение, что украинская 

власть заинтересована в проведении местных выборов на неподконтрольной 

ей части Донбасса при условии выполнения мер, предусмотренных 

минскими соглашениями. «Сегодня мы не делим Украину на те зоны, где 

можно, а где нельзя провести выборы. Мы… хотим, чтобы выборы 

состоялись и на неподконтрольной территории», – отметил он, подчеркнув, 

что для проведения там выборов необходимо обеспечить присутствие 
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международных наблюдателей.  

При этом руководство Луганской и Донецкой областных военно-

гражданских администраций заявляло, что не видит условий для проведения 

выборов в ряде городов этих областей. 

Ожидается, что парламент вскоре определится с перечнем 

административно-территориальных единиц в этом регионе, где организация 

избирательного процесса невозможна из-за обстрелов. На скорейшем 

решении этой проблемы настаивают в ЦИК. 

О необходимости начать подготовку к проведению под мониторингом 

ОБСЕ местных выборов на территории отдельных районов Донецкой 

и Луганской областей ранее заявил министр иностранных дел Украины  

П. Климкин.   

Напомним, 14 июля Верховная Рада Украины приняла закон о местных 

выборах, запрещающий проведение голосования в Донбассе, а также в 

Крыму, который Киев считает своей территорией. В законе утверждается, 

что 25 октября выборы в этих регионах не будут проводиться в связи с 

«осуществлением Российской Федерацией временной оккупации и 

вооруженной агрессии против Украины и невозможностью обеспечения 

соблюдения стандартов ОБСЕ». При этом  в самопровозглашенных ДНР и 

ЛНР были назначены свои выборы. Ожидается, что выборы глав городов 

и районов в ДНР пройдут 18 октября, а в ЛНР – 1 ноября. 

Отметим, что против проведения выборов в части Донецкой области, 

контролируемой Украиной, выступал глава Донецкой военно-гражданской 

администрации П. Жебривский. Он заявлял, что полноценные выборы в этом 

регионе могут состояться не ранее 2017 г., когда будут завершены реформы, 

связанные с децентрализацией, а также «пробьются здоровые ростки новых 

политических сил».  

После того как Центральная избирательная комиссия обратилась к 

Донецкой и Луганской областным военно-гражданским администрациям до 

21 августа внести представление с перечнем населенных пунктов, в которых 

не могут проходить местные выборы 25 октября, П. Жебривский выступил с 

предложением не проводить местные выборы в 51 населенном пункте 

на территории, подконтрольной Украине. Как сообщил глава Донецкой 

военно-гражданской администрации, в новую местную общину с центром 

в Красном Лимане выразили желание объединиться 13 населенных пунктов 

Краснолиманского района, 12 населенных пунктов Ясиноватского района 

хотят объединиться в общину с центром в пос. Очеретино, а Краматорск 

будет объединен с пятью населенными пунктами Славянского района, 

говорится в письме П. Жебривского в ЦИК. Еще три общины, по его 

информации, будут созданы в Славянском районе, две – в Добропольском 

и одна – в Артемовском районе Донецкой области. 

Свою позицию П. Жебривский объясняет тем, что в области 

«политических партий как таковых нет» и нельзя допустить продолжения 

монополии финансово-промышленных групп на управление Донбассом. 

«Есть то, что называется “политическими партиями” и обслуживает 

http://korrespondent.net/ukraine/3534538-zakharchenko-naznachyl-datu-vyborov-v-dnr
http://korrespondent.net/ukraine/3534538-zakharchenko-naznachyl-datu-vyborov-v-dnr
http://korrespondent.net/ukraine/3534538-zakharchenko-naznachyl-datu-vyborov-v-dnr
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финансово-промышленный комплекс. Когда я говорю об инициативе 2017 г., 

то имею в виду, что мы должны разбить в первую очередь экономическую 

монополию финансово-промышленных групп, чтобы люди сознательно 

избирали власть не для обслуживания ФПГ, а для того, чтобы ввести местное 

самоуправление», – заявил П. Жебривский. 

Похожую точку зрения высказывал и губернатор Луганской области Г. 

Тука. «Я не уверен, что в нынешних условиях удастся провести выборы даже 

в 2017 г.», – отмечал он. По его мнению, местные выборы в регионе 

невозможно проводить из-за значительного сокращения населения в регионе 

вследствие вооруженного конфликта, а также «паралича власти». Кроме того, 

Г. Тука заявил, что на подконтрольной Украине территории Луганской 

области остаются на госслужбе и продолжают работать в других сферах 

участники организации референдума о самоопределении региона в мае  

2014 г. 

Ранее о том, что безопасные и демократические выборы невозможно 

провести, например, в Мариуполе, Лисичанске и Красноармейске, заявлял 

также лидер фракции БПП Ю. Луценко. «С моей точки зрения, честные, 

конкурентные и безопасные выборы не могут состояться не только 

на оккупированной территории Донбасса, но и на ее освобожденной 

территории. Я убежден, что военно-гражданские администрации должны 

работать на украинской части Донбасса до того момента, пока проводить там 

выборы будет безопасно», – заявил политик. 

В то же время, по мнению заместителя главы Центральной 

избирательной комиссии А. Магеры, отказ от проведения выборов в 

Донбассе стал бы политически ошибочным решением, тем более что 

пропорциональная избирательная система предоставляет возможность 

полностью сформировать состав областных советов.  

По его мнению, выборы в Донецкой и Луганской областях необходимо 

проводить в как можно большем количестве населенных пунктов, 

подконтрольных украинской власти. «По моему глубокому убеждению, 

такие выборы нужно проводить… везде, где их можно провести. Для 

Украины как для государства в долгосрочной перспективе нужно показать, 

что она имеет легитимно избранные представительские органы власти – 

органы местного самоуправления и в Донецкой, и в Луганской областях», – 

заявил он. А. Магера уверен в необходимости, в частности, проводить и 

выборы депутатов Донецкого и Луганского областных советов. 

Недавно Центральная избирательная комиссия в обращении к 

парламенту попросила неотложно определить перечень административно-

территориальных единиц на территории Донецкой и Луганской областей, в 

которых местные выборы 25 октября проводиться не будут. Как сообщила 

пресс-служба ЦИК, такое обращение было принято в связи с тем, что 

согласно п. 4 Заключительных и Переходных положений Закона «О местных 

выборах» данные выборы не проводятся на территории Донецкой и 

Луганской областей «в связи с осуществлением Российской Федерацией 

временной оккупации и вооруженной агрессии против Украины и 
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невозможностью обеспечения соблюдения стандартов проведения выборов 

Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе». При этом, 

согласно Закону, перечень административно-территориальных единиц, в 

которых не проводятся местные выборы, определяется Верховной Радой. 

Однако Постановление парламента от 17 июля «О назначении очередных 

выборов депутатов местных советов и сельских, поселковых, городских 

голов в 2015 году», принятое до вступления Закона в силу, указанного 

перечня не содержит, говорится в обращении. «Таким образом, еще до 

начала избирательного процесса у соответствующих субъектов возникают 

права и обязанности на осуществление предусмотренных Законом в 

установленные им сроки действий по организации подготовки и проведения 

соответствующих выборов и определения объемов средств Государственного 

бюджета Украины, необходимых для проведения местных выборов  

25 октября», – констатировали в ЦИК. 

«Неопределение в ближайшее время Верховной Радой Украины перечня 

административно-территориальных единиц на территории Донецкой и 

Луганской областей, в которых очередные местные выборы 25 октября не 

проводятся, создает риск для надлежащего и своевременного осуществления 

предусмотренных Законом процедур по организации подготовки и 

проведения местных выборов на соответствующих территориях», – 

подчеркивается в обращении. 

Заместитель главы Центральной избирательной комиссии отмечает, что 

в вопросах проведения выборов в тех или иных районах Донецкой и 

Луганской областей необходимо исходить из реальной обстановки. «Мы 

хотим, чтобы, в соответствии с законом о статусе временно оккупированных 

территорий, со стороны Верховной Рады был список не населенных пунктов, 

а перечень административно-территориальных единиц, поскольку советы 

избираются исходя из административно-территориальных единиц», – 

уточняет он. А. Магера отметил, что к перечню, который сейчас есть в 

Верховной Раде, у ЦИК «достаточно критическое» отношение. 

Также заместитель главы ЦИК отмечает, что местные выборы 

на Донбассе должны состояться, поскольку Украине надо показать 

легитимность власти на Востоке Украины. «Вряд ли это правильная идея 

отказываться от проведения выборов и от формирования легитимных 

представительских органов местного самоуправления. У нас в этих областях 

и так уже развелось много нелегитимных органов, которые себя называют и 

“парламентами”, и “главами” ДНР/ЛНР и т. п. Для Украины важно 

легитимно избрать власти», – подчеркнул он. 

С обращением к Верховной Раде с просьбой при рассмотрении вопроса 

о местных выборах в Донецкой области дать возможность 

провести 25 октября 2015 г. очередные выборы депутатов местных советов и 

сельских, поселковых, городских голов на территории Донецкой области, 

подконтрольной украинской власти, выступили депутаты Донецкого 

областного совета. В своем письме депутаты обратили внимание на то, что 

в 2014 г., несмотря на гораздо более тяжелую ситуацию и эскалацию 
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военного конфликта,  выборы в Верховную Раду в Донецкой области 

состоялись и прошли без существенных нарушений 

действующего законодательства. «Лишить граждан Украины, проживающих 

на подконтрольной украинской власти территории, права голоса – означает 

нивелировать роль громад в решении вопросов местного значения. Это 

прямое нарушение положения Конституции о праве на местное 

самоуправление, главных принципов реформирования местного 

самоуправления и территориальной организации власти, предусмотренных в 

изменениях к Конституции», – говорится в письме. 

Среди аргументов противников отказа от проведения местных выборов 

на части территории Донбасса – тезис о том, что такой отказ не будет 

воспринят международным сообществом, на которое ориентируется 

Украина, в том числе и при выполнении минских договоренностей. 

Что касается внутриполитической подоплеки такой позиции, в 

частности заявлений П. Жебривского,  то, как отмечали некоторые эксперты, 

их причина кроется в стремлении власти законсервировать «влияние 

президентской силы» в этом регионе. По словам политического эксперта  

А. Решмедиловой, «это заявление можно рассматривать как то, что 

существует желание законсервировать максимальное влияние президентской 

силы на этих территориях. Хотя при этом мы видим, что идет объединение и 

максимальная консолидация БПП и УДАРа. Также идут переговоры с 

партией “Народный фронт” ради максимальной концентрации админресурса. 

Если им удастся воплотить эту конфигурацию, то, возможно, выборы на 

Донбассе будут проведены. Хотя нельзя исключать, что на окончательное 

решение о проведении выборов может повлиять и мнение западных 

партнеров Украины». 

Кроме того, эксперт отметила, что одной из причин для отмены 

проведения выборов может стать тот факт, что на этих территориях 

серьезную поддержку могут получить оппозиционные силы. «Скорее всего, в 

данном регионе большей популярностью будут пользоваться оппозиционные 

силы, поэтому, если внутренняя социология это докажет, выборов может и не 

быть», – констатировала А. Решмедилова. 

В то же время, комментируя слова губернатора Донецкой области, 

политолог напомнила, что ситуация на Донбассе не повлияла на решение 

властей проводить президентские и парламентские выборы в 2014 г. «Этот 

вопрос давно оговаривается, и, естественно, само решение не является чем-то 

экстраординарным. То есть это та линия и позиция, которая выдвигалась и 

озвучивалась губернатором и которая “продавливалась” Президентом под 

видом того, что ситуация на Донбассе нестабильна. Хотя возмущает тот 

факт, что ранее в этом регионе проводились президентские и парламентские 

выборы, а сейчас местные не удается», – заявляет эксперт. 

По словам директора Института стратегических исследований «Новая 

Украина» А. Ермолаева, отмена местных выборов на Донбассе могла бы 

усилить зависимость местного населения от военных правительств 

сепаратистов и к ноябрю поспособствовала бы созданию условий для роста 
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политической напряженности в стране. «Либо на этих выборах в Украине 

произойдет большая перезагрузка местной власти (и это будет еще один шаг 

на пути к примирению), либо же в случае срыва выборов на местах или 

непризнания их со стороны Киева это может еще больше усилить недоверие 

и отторжение со стороны населения Донбасса к политике Киева. Такая 

политика власти может создать условия для формирования уже более 

устойчивых государственнических процессов в так называемых ДНР и ЛНР», 

– отметил политолог. 

По его мнению, для многих жителей Донбасса отказ от проведения 

выборов будет свидетельствовать о том, что Киев их не поддерживает. «Это 

также может дать импульс к процессам новой самоорганизации. У людей не 

будет альтернативы. Они не собираются вечно жить с военными 

командирами, которые захватили власть. Им нужна власть на местах, 

которой они будут доверять и которая им обеспечит повседневную жизнь», – 

считает А. Ермолаев. Эксперт отмечает также, что выборы на Донбассе 

могли бы стать «формулой примирения», в противном случае страну может 

ждать «резкое обострение ситуации не в военном измерении, а социальном, 

социокультурном и психологическом». 

 «Выборы на подконтрольной Украине территории необходимо 

проводить. Хотя бы для того, чтобы местное самоуправление могло 

эффективно работать и в том числе решать проблемы переселенцев. К тому 

же выборы смогут обеспечить баланс между военно-цивильными 

администрациями и местным самоуправлением», – считает координатор 

избирательных и политических программ гражданской сети «ОПОРА»  

О. Айвазовская. «Кроме того, даже, несмотря на сложность ситуации на 

Донбассе, нет никаких конституционных оснований выборы не проводить», – 

подчеркивает она.  

Однако при этом, как отмечает, к примеру, директор информационно-

аналитического центра «Перспектива», военный эксперт П. Рудяков, 

если выборы на Донбассе пройдут осенью текущего года, украинская власть 

окажется в ситуации своеобразного «котла», из которого нет приемлемого 

выхода. По словам эксперта, если выборы состоятся этой осенью, 

«прокиевским силам» на Донбассе будет очень трудно одержать на них 

победу – «для этого надо фальсифицировать в особо крупных размерах, 

заведомо идти на переписывание реальных результатов». «Кроме того, 

возникает целый ряд сопутствующих обстоятельств. Например, 

сотрудничество с новоизбранными военно-гражданскими администрациями 

в Донецкой и Луганской областях», – добавил он. 

Кроме того, по оценкам П. Рудякова, вопрос переноса местных выборов 

на Донбассе будет зависеть от того, как к этому отнесутся в США. Он 

убежден, что перенос выборов на весну 2016 г. «открывает возможности для 

работы в том формате, который действует сейчас в рабочем режиме». Кроме 

того, эксперт считает, что за эти месяцы «будут значительные перемены 

внутри ДНР/ЛНР и, возможно, в контекстуальных вещах». «В США тоже 

прояснится, кто фаворит избирательной кампании. Им самим будет проще 
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принимать решения. Кроме того, может быть, наши задумаются, чтобы 

создать группу людей, которые технологически подойдут к этим вещам и 

будут готовы предложить проект проведения выборов сугубо 

технологически, которые позволят осознать видимость демократизма и 

плюрализма, но вместе с тем провести линию, которая бы устраивала центр в 

условиях избирательного процесса в местные органы власти», – 

прогнозирует П. Рудяков. 

О том, что выборы на подконтрольных Киеву территориях Донецкой 

и Луганской областей необходимо провести, чтобы продемонстрировать 

населению присутствие там легитимной власти, заявляет также координатор 

экспертных групп инициативы «Реанимационный пакет реформ» В. Миский. 

По его мнению, предложение перенести выборы на 2017 г. фактически 

означает их отмену, поскольку через два года в Украине состоятся повторные 

выборы в местные органы власти, связанные с проведением 

административной реформы. «Я считаю, что выборы в регионе проводить 

нужно. А переносить их 2017 г. не совсем корректно, губернатор 

манипулирует информацией, потому что в 2017 г. будут повторные местные 

выборы по всей Украине в связи с децентрализацией. У нас существенно 

изменится административная карта Украины, села объединятся в более 

крупные структуры, районы объединятся, они получат новые полномочия, 

поэтому местные выборы вновь пройдут в 2017 г. по всей Украине. 

Жебривский просто хочет отменить выборы в этом году на Донбассе», – 

заявил В. Миский, комментируя позицию главы Донецкой областной ВГА.  

Как отметил эксперт, закон позволяет П. Жебривскому подавать 

представление об отказе от проведения выборов в случае невозможности 

организовать выборы в отдельных органах самоуправления на территории 

области. «То есть военно-гражданская администрация может подать 

соответствующий такой запрос в ЦИК, ЦИК может временно отменить 

проведение выборов на этой территории. Но написано в законе очень четко, 

что вопрос касается отдельных органов самоуправления. А Жебривский, судя 

по его заявлению, хочет отменить выборы на всем Донбассе. Законных 

оснований это делать у него нет, как их нет и у ЦИК», – считает В. Миский. 

При этом он подчеркивает, что «так называемые ДНР и ЛНР собираются 

провести свои выборы, а подконтрольная часть Донбасса в это время выборы 

не проводит». «Как это будет выглядеть в глазах населения?.. Нужно в как 

можно большем количестве сел, городов, поселков, провести выборы, чтобы 

показать, что на Донбассе есть легитимная украинская власть, которую 

выбрали сами граждане», – заявляет эксперт. 

Острой критике заявления П. Жебривского подвергли в Оппозиционном 

блоке, представители которого считают, что  власть в настоящее время 

«разворачивает полномасштабную кампанию по срыву местных выборов на 

территории Донбасса, которая находится под контролем Украины». Такое 

мнение, в частности, высказал народный депутат Украины А. Белый, заявив, 

что председатель Донецкой областной ВГА является одним из главных 

спикеров по срыву местных выборов на Донбассе. Политик допускает, что 
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власть пытается сорвать выборы из-за того, что рейтинг президентской 

политической силы в Донбассе составляет на данный момент всего 5 %.  

Лидер Оппозиционного блока Ю. Бойко выдвинул в письме в адрес 

главы ЦИК М. Охендовского требование обеспечить проведение выборов на 

всей подконтрольной Украине территории. «Власть не имеет права отменить 

местные выборы на подконтрольной Украине территории Донбасса. В случае 

принятия такого решения это будет нарушением конституционных прав 

граждан этих регионов и фактически оттолкнет Донбасс от Украины», – 

цитирует слова М. Бойко пресс-служба Оппозиционного блока. 

Недавние заявления некоторых представителей власти о возможной 

отмене выборов на подконтрольной Украине территории Донбасса депутат 

назвал «попыткой построить авторитарный и антидемократический режим» в 

стране. Политик напомнил, что, согласно ст. 141 Основного закона и 

решения Конституционного Суда от 29 мая 2013 г., все очередные выборы 

депутатов ВР АР Крым, местных советов, сельских, поселковых, городских 

голов, избранных на очередных или внеочередных выборах, проходят 

одновременно на всей территории Украины. Постановление же ВР от  

17 июля 2015 г. «О назначении очередных выборов депутатов местных 

советов и сельских, поселковых, городских голов в 2015 году» определяет, 

что выборы не назначаются только на временно оккупированных 

территориях Крыма, Севастополя и Донбасса, а также в отдельных регионах, 

где введен особый порядок самоуправления. «На других территориях, 

подконтрольных Украине, должны быть проведены местные выборы», – 

подчеркнул он. 

Также лидер Оппозиционного блока обратил внимание главы ЦИК на 

необходимость обеспечения избирательных прав вынужденных переселенцев 

с Донбасса. «Принятый Закон “О местных выборах” не гарантирует право 

избирать 1,5 млн внутренне перемещенных лиц, которые, учитывая 

продолжительность военных действий, уже являются полноценными 

членами территориальных общин мирных регионов. Такая ситуация требует 

принятия мер со стороны Центризбиркома и других органов власти», – 

заявляет народный депутат. По его мнению, выходом из этой ситуации 

может стать принятие соответствующих подзаконных актов, что позволит 

переселенцам реализовать свое избирательное право по новому месту 

жительства. 

«Пока что выборы никто не отменял. Но проголосовать смогут не все. 

Например, я не вижу возможности для переселенцев голосовать на местных 

выборах. Избиратель должен быть членом определенной территориальной 

громады, должен иметь зарегистрированное место проживания. Голосование 

сложно себе представить и в плане, и в плане контроля за его проведением», 

– комментирует ситуацию с переселенцами заместитель главы ЦИК  

А. Магера. 

Важно также отметить, что, согласно результатам социсследований, 

около 40 % жителей неоккупированного Донбасса не собираются принимать 

участие в местных выборах. Такие данные приводят, в частности, Фонд 
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«Демократические инициативы» им. И. Кучерива и Центр им. А. Разумкова. 

Таким образом, главными вызовами, с которыми столкнется украинская 

власть при проведении выборов на Донбассе, помимо необходимости 

решения проблем безопасности и угрозы обострения ситуации на фронте, 

представляются низкий уровень электоральной поддержки провластных 

политических сил в регионе, а также отсутствие единого мнения по поводу 

формальной стороны организации волеизъявления. В то же время отказ от 

проведения выборов также не представляется обозревателям вполне 

обоснованным решением. В этих условиях решение об определении перечня 

административно-территориальных единиц на подконтрольной украинской 

власти части Донбасса, где организация избирательного процесса 

невозможна, выглядит определенным компромиссным сценарием, 

реализация которого – дело ближайшего времени. 

 

 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 

 

На позачерговому засіданні депутати голосуватимуть за зміни до 

Основного закону України. Про це УНН повідомив народний депутат від 

фракції «Блок Петра Порошенка» В. Чумак. 

За його словами, у парламенті планується підтримати законопроект 

Конституції, поданий Президентом України. «Задля того щоб не вносити 

поправки до Конституції, ця сесія Верховної Ради повинна зібратися та 

проголосувати 226-ма голосами у першому читанні за законопроект 

Конституції без внесення змін. Тобто вже не можна буде вносити поправки і 

нічого. А вже наступна сесія Верховної Ради повинна підтримати 

законопроект, віддавши 300 голосів у першому читанні, щоб Конституція 

набрала чинності», – сказав він. 

Також, за словами В. Чумака, якщо депутати планують вносити правки, 

тоді, після внесення, потрібно буде знов направляти законопроект Основного 

закону країни в Конституційний Суд, чекати висновку й знов голосувати. 

«Розумієте, якщо зараз не проголосують і знов будуть вносити поправки, 

тоді, згідно із процедурою, Конституцію знов будуть скеровувати до 

Конституційного Суду України. Потім будуть чекати на висновок суду. 

Потім знов направляти у парламент. І так цей процес може тривати 

нескінченно», – зауважив він. 

В. Чумак наголосив, що Адміністрація Президента може легко знайти в 

парламенті 226 голосів для підтримки поданого законопроекту Конституції. 

«Там всього-на-всього потрібно набрати 226 голосів, щоб її прийняти у 

першому читанні. Якщо сильно постарається Адміністрація Президента, то 

можна знайти 226 голосів і без незадоволених», – пояснив він. 

Однак, на думку нардепа, Україні не потрібна Конституція, яка ще 

більше збільшує владу Президента. «На мій погляд, сьогоднішній проект 

Конституції підлаштовується до інституту Президента. І у мене питання, чи 
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потрібен нам такий сильний інститут Президента. Може, нам слід дивитися у 

бік парламентсько-президентського правління. І це потрібно все 

врегулювати. Будемо дискутувати», – додав В. Чумак. 

За словами народного депутата, проведення позачергової сесії ВР 

попередньо планується на 31 серпня (Українські Національні Новини 

(http://www.unn.com.ua). – 2015. – 18.08). 
 

*** 

Позачергове засідання Верховної Ради 31 серпня малоймовірне. Про це 

УНН повідомило джерело у Верховній Раді. 

За словами співрозмовників агентства, попередньо в такому засіданні 

готові взяти участь лише трохи більше 100 народних обранців. Як відомо, 

для ухвалення рішень потрібно щонайменше 226 голосів. 

«Позачергове засідання хоче скликати В. Гройсман (голова ВР. – Прим. 

ред.), однак більшость депутатів йшли у відпустку, розраховуючи, що 

засідання відбудеться 1 вересня (дата відкриття чергової сесії. – Прим. ред.)», 

– уточнив співрозмовник УНН. 

Він підтвердив інформацію, яка була озвучена в ЗМІ раніше, що під час 

позачергового засідання попередньо планувалося розглянути президентський 

законопроект про внесення змін до Конституції щодо децентралізації, який, 

зокрема, передбачає особливий порядок місцевого самоврядування на 

Донбасі. 

Раніше народний депутат В. Чумак повідомив УНН, що на 31 серпня 

заплановано проведення позачергового пленарного засідання ВР, на якому 

повинні проголосувати конституційний законопроект. 

Відповідно до плану роботи ВР чергова третя сесія має розпочатися  

1 вересня (Українські Національні Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. 

– 18.08). 

 

 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 

 

Президент П. Порошенко підписав указ, яким увів у дію Рішення Ради 

національної безпеки і оборони України від 20 липня 2015 р.  

«Про додаткові заходи щодо запровадження безвізового режиму між 

Україною та Європейським Союзом». 

Згідно з рішенням, Кабінет Міністрів України має невідкладно вжити 

додаткові заходи щодо забезпечення реалізації рекомендацій п’ятої доповіді 

Європейської комісії про прогрес України з імплементації Плану дій щодо 

лібералізації Європейським Союзом візового режиму для України. Зокрема, 

ідеться про вдосконалення механізму координації та оцінювання діяльності 

центральних органів виконавчої влади з виконання Плану дій, створення з 

використанням сучасних інформаційних технологій системи контролю та 

моніторингу в режимі реального часу реалізації завдань у сфері європейської 
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інтеграції. 

Урядові також доручено розробити за участі відповідних державних 

органів і подати на розгляд Верховної Ради України законопроект про 

внесення змін до ст. 216 Кримінального процесуального кодексу України 

щодо забезпечення чіткого визначення підслідності органів досудового 

слідства. 

Кабінет Міністрів має також забезпечити схвалення концепції створення 

національної системи ідентифікації громадян України, іноземців і осіб без 

громадянства та затвердження плану заходів щодо її реалізації. 

Доручено також підготувати за участі Служби безпеки України, 

Національного антикорупційного бюро України із залученням представників 

консультативної місії Європейського Союзу з реформування сектору 

цивільної безпеки України законодавчі пропозиції щодо посилення захисту 

свідків у кримінальному провадженні та внести на розгляд парламенту в 

установленому порядку відповідний законопроект. 

Міністерству внутрішніх справ України доручено невідкладно 

забезпечити завершення будівництва та належного облаштування пункту 

тимчасового розміщення біженців у м. Яготин (Київська область), а також 

пункту тимчасового перебування іноземців та осіб без громадянства, які 

незаконно перебувають в Україні, у с. Мартинівському (Миколаївська 

область). 

У місячний термін МВС разом з іншими зацікавленими державними 

органами має організувати роботу з ефективного впровадження Концепції 

інтегрованого управління кордонами, зокрема поліпшення міжвідомчого 

співробітництва та обміну даними між правоохоронними органами, 

удосконалення методології аналізу ризиків; технічних можливостей доступу 

до баз даних Міжнародної організації кримінальної поліції (Інтерполу) в 

пунктах пропуску через державний кордон України. 

Також МВС доручено посилити інституційну спроможність відповідних 

підрозділів Державної міграційної служби України щодо протидії 

нелегальній міграції, налагодження ефективного співробітництва з 

державами, які є членами Європейського Союзу, у зазначеній сфері на 

міжвідомчому рівні. 

Крім того, МВС має створити віртуальний контактний аналітичний 

центр і базу даних про міграційні процеси для забезпечення обміну 

інформацією та моніторингу ситуації у сфері міграції. 

Рішення РНБО містить також ряд технічних доручень адміністрації 

Державної служби спеціального зв’язку та захисту інформації України. 

Національному банку України запропоновано подати у двотижневий 

термін пропозиції щодо доцільності запровадження додаткових форм 

державного контролю у сфері обігу електронних грошей в Україні з метою 

забезпечення ефективної протидії легалізації (відмиванню) доходів, 

одержаних злочинним шляхом, фінансуванню тероризму та фінансуванню 

розповсюдження зброї масового знищення. 

Міністерству юстиції за участі Генеральної прокуратури доручено 
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підготувати та подати у двотижневий термін до Кабінету Міністрів України 

для внесення на розгляд Верховної Ради законопроект про утворення 

державного органу з повернення активів. 

Адміністрація Державної прикордонної служби України має в місячний 

термін вжити заходи щодо укладення міжнародних договорів стосовно 

організації спільного з відповідними органами суміжних держав 

патрулювання державного кордону та контролю в пунктах пропуску через 

державний кордон. 

Рішення передбачає також підготовку комплексних пропозицій щодо 

реформування правоохоронних органів в Україні (у тому числі проектів 

нормативно-правових актів України), зокрема щодо вдосконалення 

організації взаємодії та координації діяльності правоохоронних органів, 

забезпечення подальшого реформування Служби безпеки України відповідно 

до стандартів і критеріїв держав, які є членами Європейського Союзу, 

здійснення заходів для приєднання до Шенгенської інформаційної системи. 

Генеральній прокуратурі України запропоновано прискорити роботу 

щодо забезпечення повноцінного функціонування Спеціалізованої 

антикорупційної прокуратури (Офіційне інтернет-представництво 

Президента України (http://www.president.gov.ua). – 2015. – 18.08). 

 

   *** 

Президент П. Порошенко провів телефонну розмову з президентом 

Європейської комісії Ж.-К. Юнкером. 

П. Порошенко та Ж.-К. Юнкер висловили спільну стурбованість щодо 

загострення безпекової ситуації на Донбасі вздовж лінії зіткнення та 

засудили обстріл бойовиками мирних мешканців під Маріуполем. 

Співрозмовники також обговорили шляхи забезпечення виконання 

Росією мінських домовленостей. 

Глава Української держави повідомив, що відповідно до рішень саміту 

Україна – ЄС, що відбувся в Києві у квітні, Україна 17 серпня передала до 

Європейської комісії фінальний звіт про виконання рекомендацій Плану дій з 

лібералізації ЄС візового режиму для громадян України та очікує на 

позитивну рекомендацію щодо запровадження безвізового режиму. 

У відповідь Ж.-К. Юнкер запевнив, що Європейська комісія виконає 

свою частину зобов’язань і на основі оцінки досягнутого Україною прогресу 

до 15 грудня представить відповідні рекомендації на розгляд держав 

Європейського Союзу. 

Співрозмовники також привітали позитивну динаміку процесу 

ратифікації Угоди про асоціацію між Україною і Європейським Союзом та 

підтвердили готовність до започаткування імплементації поглибленої та 

всеохоплюючої зони вільної торгівлі з 1 січня 2016 р. 

П. Порошенко та Ж.-К. Юнкер домовилися про зустріч найближчим 

часом (Офіційне інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 18.08). 

 

http://www.president.gov.ua/news/33031.html
http://www.president.gov.ua/news/33031.html
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*** 

Президент П. Порошенко ініціював широке публічне обговорення 

увіковічення пам’яті захисників свободи, незалежності та 

територіальної цілісності, а також видатних діячів минулого України. 
Для цього буде сформований організаційний комітет, до якого буде залучено 

представників органів влади та громадськості. 

«Мета комітету – сформувати концепцію меморіалу, який дозволить 

гідно вшанувати пам’ять усіх, хто ціною свого життя захистив незалежність 

Української держави. Такий меморіал повинен зміцнити єдність українського 

народу, увічнити пам’ять захисників, а також сприяти збереженню 

національної пам’яті країни», – зазначив заступник глави Адміністрації 

Президента Р. Павленко.  

Найближчим часом буде видано окремий Указ Президента щодо 

вшанування пам’яті героїв, які боролися за незалежність України (Офіційне 

інтернет-представництво Президента України 

(http://www.president.gov.ua). – 2015. – 18.08). 

*** 

Президент П. Порошенко призначив стипендії дітям загиблих на 

Донбасі журналістів С. Ніколаєва та Д. Лабуткіна. 

Глава держави підписав Указ про призначення стипендій Президента 

України дітям журналістів С. Ніколаєва та Д. Лабуткіна, які загинули в 

результаті бойових дій на Донбасі під час виконання службових обов’язків. 

Стипендії призначенні Валерії Кравчук (1995 р. н.) та Кірі Лабуткіній 

(2010 р. н.). 

43-річний військовий кореспондент редакції газети «Сегодня»  

С. Ніколаєв загинув 28 лютого 2015 р. через поранення, отримані в селі Піски 

Донецької області. 5 червня з нагоди Дня журналіста був нагороджений 

посмертно орденом "За заслуги" III ступеня. 

28-річний заступник редактора телерадіокомпанії Міністерства оборони 

України "Бриз", капітан-лейтенант Д. Лабуткін після окупації Криму 

російськими військами переїхав до Одеси. В зоні АТО виконував редакційне 

завдання. Він зник 16 лютого у районі Дебальцевого разом із розвідгрупою 

Збройних сил України, а через декілька днів бойовики надіслали рідним 

журналіста відео із записом з місця бою, на якому зафіксовано тіло поряд з 

розбитою технікою та продемонстровано знайдені документи. 

27 червня Д. Лабуткін був відзначений посмертно орденом Богдана 

Хмельницького III ступеня (Офіційне інтернет-представництво 

Президента України (http://www.president.gov.ua). – 2015. – 20.08). 

 

*** 

 На засіданні уряду в середу, 19 серпня, Прем’єр-міністр України 

 А. Яценюк доручив міністру економічного розвитку і торгівлі  

http://www.president.gov.ua/news/33031.html
http://www.president.gov.ua/news/33031.html
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А. Абромавичусу розробити окрему програму розвитку для промисловості 

Східної України.  

 Глава уряду наголосив, що необхідно сформувати внутрішній ринок 

замовлень для промислових індустріальних підприємств, які є в Східній 

Україні, через замовлення державних компаній і українського приватного 

сектору, зокрема на оновлення й модернізацію інфраструктури в цілому в 

країні. 

  «Наприклад, Мінінфраструктури інформує про необхідність заміни як 

парку вагонів, так і полотна. Тобто це мільярди гривень, які треба вкласти в 

те, щоб придбати нові вагони, в те, щоб побудувати нове полотно, і все це 

виготовляється в Україні. І все це дає додатковий ріст валового внутрішнього 

продукту, нові робочі місця і нові податки», – сказав глава уряду. 

Прем’єр зазначив, що Україна має знайти нові зовнішні ринки, а також 

розвивати внутрішній ринок. «Коли ти щось втрачаєш, то якщо будеш 

працювати, то обов’язково щось знайдеш. Якщо ми втратили ринок, який 

вже, в принципі, давно не наш, то нам треба знайти нові ринки, але й нам 

треба розвивати внутрішній ринок», – сказав А. Яценюк. 

А. Яценюк запропонував міністру економічного розвитку і торгівлі 

разом з міністром інфраструктури, представником Мінфіну, головами  

ОДА Східної України і, основне, з керівництвом індустріальних підприємств 

Східної України розробити нову промислову політику, яка має складатися з 

двох частин. «Перша – зовнішні ринки, які можна додатково отримати, – 

заявив глава уряду. – Другий блок питань, що ми можемо завантажити з 

підприємств Укрзалізниці, із підприємств української енергетики і 

Укроборонпрому за цей рік і на наступний рік. Ми мільярди фінансуємо в 

Укроборонпром. І це означає, що це повинно позитивно впливати на ріст 

промисловості». 

 А. Яценюк наголосив, що це і економічне, і геополітичне питання: «Ми 

втратили ринки через російську воєнну агресію. Має бути внутрішній ринок і 

ринки інших країн. І основа – це внутрішній ринок» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

*** 

Максимум коштів до державного бюджету й реального 

інституційного інвестора в кожний об’єкт приватизації – ось що має 

отримувати країна від приватизації державного майна. Про це Прем’єр-

міністр України А. Яценюк сказав у середу, 19 серпня, під час засідання 

уряду. 

Глава уряду нагадав, що чинне законодавство, якому вже два десятки 

років, передбачає необхідність продажу 5 % акцій на біржі. «В силу повної 

недорозвинутості українського фондового ринку продаж 5 % на біржі 

означає тільки одне – реальний інвестор не прийде, а товариші зі старими 

олігархічними зв’язками зіб’ють нам всю прозору і публічну приватизацію», 

– наголосив Прем’єр. 

А. Яценюк зазначив, що наразі існує дилема з Одеським припортовим 
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заводом: виставляти пакет ОПЗ прискореними темпами і втратити у вартості 

чи «найняти реальну міжнародно визнану компанію по підготовці цього 

об’єкта до приватизації, провести публічний аукціон і продати ОПЗ, як і інші 

об’єкти державної власності, в тому числі компанію “Центренерго”, на 

публічному прозорому аукціоні на кшталт того, який проводився по 

“Криворіжсталі”, залучити максимум коштів до державного бюджету від 

приватизації державного майна і отримати реального інституційного 

інвестора в кожний об’єкт приватизації». 

«Я не можу допустити заниження вартості цього об’єкта, – наголосив 

Прем’єр-міністр. – І друге, я не можу допустити старих правил гри при 

приватизації об’єктів державної власності». Він зазначив, що для того, щоб 

було простіше продати об’єкт державної власності, «ми повинні іти по 

високим стандартам приватизації і залучення справжнього інвестора. Щоби 

Фонд державного майна отримав реального інвестора, нам потрібні сильні 

інвестиційні менеджери і консультанти, які по всьому світу допоможуть нам 

залучити інвестора і взяти за цей об’єкт не 500 млн дол. (як визначена 

стартова ціна)». 

Глава уряду запропонував насамперед змінити методику оцінювання. 

Він доручив невідкладно внести на розгляд Кабінету Міністрів методику 

оцінювання об’єктів державної власності, яка повинна формувати реальну 

початкову ринкову вартість об’єкта. Крім того, А. Яценюк наголосив на 

необхідності звернутися до парламенту щодо внесення змін до законодавства 

про приватизацію та про оціночну діяльність. Після завершення процедури 

вибору консультанта по приватизації об’єктів ключові державні об’єкти 

будуть продані на прозорому відкритому аукціоні. «Отримуємо доходи в 

бюджет, перше. По-руге, отримуємо інвестора і, по-третє, отримуємо 

соціальний пакет для працівників кожного приватизованого підприємства. От 

три завдання», – наголосив Прем’єр-міністр. 

«Зараз у нас на порядку денному амбітна і прозора програма 

приватизації, – зазначив глава уряду. – Це можливо зробити тільки за тієї 

умови, що приватизація проводиться по найвищим стандартам інвестиційної 

привабливості, прозорості, із залученням реальних інвесторів і отриманням 

високої реальної вартості за об’єкти приватизації» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

*** 

Прем’єр-міністр України А. Яценюк доручив у встановленому 

законом порядку зняти гриф «для службового користування» з актів 

службових розслідувань у Міністерстві охорони здоров’я та провести їх 

публічне заслуховування. Відповідне доручення глава уряду дав на засіданні 

Кабінету Міністрів у середу, 19 серпня. 

Прем’єр-міністр доручив Нацдержслужбі разом з міністром охорони 

здоров’я та членами відповідних комісій зі службового розслідування 

невідкладно, у четвер, провести під головуванням віце-прем’єра  

В. Вощевського публічне заслуховування актів про службові розслідування в 
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МОЗ. «Підкреслюю, публічне. Із залученням представників засобів масової 

інформації», – зазначив А. Яценюк. 

«Після цього за результатами розгляду двох актів службового 

розслідування внести на Кабінет Міністрів України подання про притягнення 

до дисциплінарної відповідальності або про звільнення відповідних 

посадових осіб, які винні в порушенні законодавства, – додав глава уряду. – 

У нас нема закритої інформації від громадян країни про стан здоров’я і про 

стан системи охорони здоров’я в країні» (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

*** 

У вівторок, 18 серпня, під головуванням Прем’єр-міністра України  

А. Яценюка було проведено нараду щодо реформування державної 

системи захисту прав інтелектуальної власності (ІВ). За підсумками 

зустрічі затверджено план впровадження реформи системи захисту прав 

інтелектуальної власності в Україні. 

У заході взяли участь представники центральних органів виконавчої 

влади: Міністерства економічного розвитку і торгівлі України, Міністерства 

внутрішніх справ України, Державної фіскальної служби України, 

Міністерства юстиції України, Міністерства інформаційної політики 

України, Державної служби інтелектуальної власності України. 

Крім того, до обговорення було запрошено представників Посольства 

США, Американської торговельної палати в Україні, Європейської бізнес-

асоціації (ЕВА), а також представників компанії «Майкрософт Україна» та 

експертів галузі інтелектуальної власності. Таким чином, в обговоренні взяли 

участь усі сторони процесу реформування системи захисту прав 

інтелектуальної власності. 

Згідно з даними Мінекономрозвитку, наявний стан захисту та охорони 

прав ІВ в Україні є незадовільним. Серед найбільших проблем, що існують у 

сфері ІВ, було названо численні порушення авторських прав у мережі 

Інтернет, а також невиплата гонорарів державним ЗМІ, відсутність чітких 

правил для організації колективного управління авторськими й суміжними 

правами. Законодавче регулювання цієї галузі наразі не спроможне 

забезпечити повноцінний захист прав інтелектуальної власності в цифровому 

середовищі, що зумовлено, зокрема, слабкістю кримінальних покарань, 

передбачених за такі порушення, і значною тривалістю процесуальних дій. 

Тому, за результатами наради, було вирішено доручити Міністерству 

економічного розвитку і торгівлі України в місячний термін надати на 

розгляд уряду п’ять ключових законопроектів, які стануть основою для 

реформи державної системи захисту ІВ. 

Мета зазначених законопроектів – закріпити головні принципи реформи 

за ключовими напрямами: захист авторського права в мережі Інтернет, 

врегулювання ринку адміністрування збору роялті для правовласників, 

запобігання патентному тролінгу, спрощення процедури ІВ у сфері  

ІТ-розробок та публічного доступу до ліцензій, а також посилення 
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відповідальності за порушення прав ІВ. 

Крім того, Міністерство економічного розвитку і торгівлі України 

спільно з Держслужбою інтелектуальної власності України проведуть 

інвентаризацію використання комп’ютерної техніки та програмного 

забезпечення в органах державної влади, а також запропонують план дій 

щодо повної легалізації ПЗ в державних установах. 

«Той факт, що в підготовці законодавчих змін брали участь 

представники правовласників і представники провайдерів дає нам 

впевненість у тому, що консолідований результат буде дієздатним та 

ефективним», – зазначила перший заступник міністра економічного розвитку 

і торгівлі України Ю. Ковалів. 

«Ми підійшли до етапу затвердження фінальної версії правок. У цьому 

вигляді вони будуть подані на затвердження Кабінету Міністрів, а потім у 

Верховну Раду», – зазначила директор департаменту розвитку інновацій та 

інтелектуальної власності Мінекономрозвитку О. Мініч. 

Нагадаємо, що реформа у сфері захисту об’єктів інтелектуальної 

власності – це одне з першочергових завдань уряду на шляху побудови 

позитивного іміджу України. Створення актуальної законодавчої бази в цій 

галузі допоможе підвищити інвестиційну привабливість України та зробить 

неможливим застосування санкцій – як до держави із високим рівнем 

інтернет-піратства. Крім того, це дасть змогу наблизити законодавство 

України до стандартів країн Європейського Союзу та сприятиме виконанню 

зобов’язань у рамках Угоди про асоціацію з ЄС (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

*** 

Уряд затвердив порядок і розміри виплати одноразової грошової 

допомоги в разі загибелі (смерті) або інвалідності волонтера внаслідок 

поранення (контузії, травми або каліцтва), отриманого під час надання 

волонтерської допомоги в районі проведення антитерористичної 

операції, бойових дій та збройного конфлікту. Відповідне рішення 

прийнято на засіданні Кабінету Міністрів 19 серпня. 

Уряд встановив одноразову грошову допомогу в разі загибелі волонтера 

в  розмірі 500 прожиткових мінімумів для працездатних осіб. На сьогодні ця 

сума становить 609 тис. грн. Допомога виплачується членам сім’ї, батькам і 

утриманцям загиблого в рівних частинах. 

У разі отримання інвалідності передбачена така допомога волонтерам 

від держави: 

– інвалідність І групи – 250 прожиткових мінімумів (304 тис. грн); 

– інвалідність ІІ групи – 200 прожиткових мінімумів (243 тис. грн); 

– інвалідність ІІІ групи – 150 прожиткових мінімумів (182 тис. грн). 

Розмір допомоги обчислюватиметься на дату смерті, зазначену в 

свідоцтві, чи на дату, зазначену в довідці медико-соціальної експертної 

комісії про встановлення інвалідності. 

Рішення про призначення допомоги прийматиметься міжвідомчою 
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комісією, яка утворена в Державній службі ветеранів війни та учасників 

антитерористичної операції (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 

2015. – 19.08). 

*** 

Заступник міністра охорони здоров’я України В. Шафранський 

відвідав медичні заклади Черкаської, Кіровоградської та 

Дніпропетровської областей, щоб перевірити реальну ситуацію з 

вакцинами на місцях. 

В. Шафранський і заступник директора департаменту громадського 

здоров’я МОЗ України С. Платов виявили в лікарнях Черкаської, 

Кіровоградської та Дніпропетровської областей майже повну відсутність 

вакцин для планового щеплення та на випадок інфекційних хвороб. Залишки 

імунобіологічних препаратів у цих областях є мінімальними, тому питання 

ефективного перерозподілу препаратів між медичними закладами є дуже 

актуальним. 

Представники МОЗ обговорили з керівниками структурних підрозділів 

охорони здоров’я можливість придбання необхідних вакцин за кошти 

місцевих бюджетів, особливо це стосується препаратів проти ботулізму й 

правця, а також питання правильного збереження та обліку імунобіологічних 

препаратів. 

В. Шафранський у свою чергу запевнив, що завдяки гуманітарній 

допомозі, співпраці з міжнародними партнерами та оперативному 

проведенню національних закупівель необхідні вакцини почнуть з’являтися в 

регіонах найближчим часом: «Зараз розглядається два варіанти: закупівля 

препаратів через міжнародні організації і напрацювання необхідної 

документації для здійснення майбутніх закупівель, а також паралельно 

оголошення конкурсних торгів серед національних виробників. Це дасть 

змогу МОЗ визначити найбільш ефективний шлях у плані забезпечення 

населення якісними вакцинами за найменшою ціною». 

Представники МОЗ перевірили кабінети вакцинації в Смілянській 

міській дитячій лікарні, яка обслуговує 650 дітей, Знам’янській центральній 

районній лікарні, на обліку якої 6 тис. дітей, Олександрійської центральної 

районної лікарні, яка забезпечує вакциною 14 кабінетів щеплення на 

території району й обслуговує 9 тис. дітей, а також склад Дніпропетровської 

обласної дитячої лікарні. Остання постачає вакцини в усі медичні заклади 

Дніпропетровської області (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua). – 

2015. – 19.08). 

*** 

Мінрегіон спільно з облдержадміністраціями, органами місцевого 

самоврядування та підприємствами галузі мають докласти максимум 

зусиль для забезпечення належної підготовки підприємств до 

опалювального сезону. 

Про це сказав заступник міністра регіонального розвитку, будівництва та 

http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130
http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130


 22 

житлово-комунального господарства України Е. Кругляк під час наради 

щодо функціонування підприємств житлово-комунального господарства в 

умовах підготовки до опалювального сезону 2015–2016 рр. за участі 

представників обласних і Київської міської державних адміністрацій. 

«Є певні проблеми та певні труднощі, але ми спільними зусиллями 

маємо їх подолати. Лише від виваженої та послідовної роботи залежить 

результат», – наголосив Е. Кругляк. 

У свою чергу начальник управління економіки систем 

життєзабезпечення Мінрегіону Н. Хоцянівська звернула увагу на організацію 

роботи з виготовлення та доставки споживачам документів, необхідних для 

оформлення житлових субсидій. «На сьогодні питання оформлення субсидій 

– це питання номер один. Усім відомо, що максимально спрощено порядок 

оформлення субсидій. Ми повинні дійти до кожної родини та допомогти їм з 

оформленням», – повідомила вона та підкреслила, що ОДА має забезпечити 

контроль за цим процесом. 

Н. Хоцянівська також нагадала, що Верховною Радою України було 

прийнято Закон України «Про внесення змін до деяких законів України у 

сфері комунальних послуг», відповідно до якого уповноважені органи 

зобов’язані забезпечити встановлення економічно обґрунтованих тарифів на 

комунальні послуги. «Реалізація цього Закону має позитивно відобразитися 

на фінансово-економічному стані підприємств житлово-комунального 

господарства. Урядом опрацьовується питання щодо погашення 

підприємствам тепло- та водопостачання заборгованості з різниці в тарифах, 

яка виникла протягом минулих років і має бути повністю відшкодована до 1 

липня 2017 р.», – підкреслила вона. 

Також у рамках наради було обговорено питання щодо погашення 

заборгованості із виплати заробітної плати на підприємствах житлово-

комунального господарства, їх розрахунків за спожитий природний газ та 

електричну енергію, а також погашення заборгованості населення за спожиті 

житлово-комунальні послуги. 

У свою чергу представниками структурних підрозділів обласних і 

Київської міської державних адміністрацій з питань житлово-комунального 

господарства було порушено ряд питань, які не дають змоги забезпечити 

нормальне функціонування підприємств. І перше, на чому акцентували увагу, 

– це дія Постанови КМУ від 18 червня 2014 р. № 217 «Про затвердження 

Порядку розподілу коштів, що надходять на поточні рахунки із спеціальним 

режимом використання для проведення розрахунків з гарантованим 

постачальником природного газу». Відповідно до цієї Постанови 

підприємства ТКЕ отримують кошти від продажу теплової енергії 

споживачам тільки після їх розподілу. Зазвичай обсяг коштів, який 

залишається у розпорядженні підприємств, є незначним і не дає змоги 

забезпечити всі його зобов’язання. 

Незважаючи на наявні проблеми підприємств ТКЕ, НАК «Нафтогаз 

України» застосовує до них фінансові санкції – нараховує штрафи, пені. 

Крім того, є непоодинокі випадки блокування рахунків підприємств за 
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рішенням суду. 

За таких обставин необхідно терміново прийняти проект закону України, 

зареєстрований у ВР України за № 2706 від 22.04.2015 р., «Про заходи, 

спрямовані на забезпечення сталого функціонування суб’єктів 

господарювання у сферах теплопостачання, централізованого 

водопостачання та водовідведення», яким передбачається встановити 

мораторій на стягнення із суб’єктів господарювання неустойки (штрафу, 

пені), інших штрафних, фінансових санкцій, а також інфляційних нарахувань 

і процентів річних за невиконання чи неналежне виконання такими 

суб’єктами господарювання зобов’язань (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

*** 

19 серпня на території Головного військово-медичного клінічного 

центру «Головний військовий клінічний госпіталь» відбулося чергове 

засідання Ради реформ Міністерства оборони України. 

Після засідання заступник міністра оборони України Ю. Гусєв 

поінформував представників ЗМІ про результати засідання Ради реформ 

Міністерства оборони України. 

«У Міністерстві оборони України успішно реалізований проект 

запровадження системи електронних закупівель, – зазначив Ю. Гусєв. – Хочу 

зазначити, що Міністерство оборони – перше і єдине серед центральних 

органів виконавчої влади, в якому запроваджений цей проект. Це те, що ми 

обіцяли Президенту, і вже сьогодні ми можемо говорити про його 

результати». 

Заступник міністра оборони повідомив, що рішенням Ради реформ 

запроваджено декілька нових проектів. «У першу чергу, це створення Центру 

розвитку та супроводження матеріального забезпечення Збройних сил 

України, що дозволить запровадити нові підходи у логістиці та принципово 

нові стандарти забезпечення Української армії. Проектом реформи обліку та 

контролю пального у Збройних силах України буде запроваджена технологія 

контролю за використанням пального, а звітність з цього питання стане 

більш пристосованою для ефективного управління», – додав Ю. Гусєв. 

Також заступник міністра оборони поінформував присутніх про 

реформування військової медицини, зокрема, щодо проекту «е-Здоров’я». 

«Сьогодні офіс реформ передає військовому госпіталю медично-

інформаційну систему “е-Здоров’я” для подальших практичних 

випробувань», – зазначив Ю. Гусєв (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

 *** 

Наказом МОЗ України від 24 липня 2015 р. № 467 створено робочу 

групу з питань удосконалення законодавства щодо рекламування 

лікарських засобів. Головою робочої групи призначено першого заступника 

міністра охорони здоров’я О. Павленко. Заступниками голови робочої групи 

http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130
http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130
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– заступника міністра В. Шафранського та в. о. начальника управління 

фармацевтичної діяльності та якості фармацевтичної продукції МОЗ  

Т. Лясковського. 

До робочої групи також увійшли народний депутат України В. Пташник, 

фахівці ДЕЦ, Держлікслужби України, представники громадських 

організацій та профільних асоціацій (за згодою). Також до діяльності робочої 

групи залучено за згодою представників Антимонопольного комітету 

України, Державної інспекції України з питань захисту прав споживачів і ДП 

«Український інститут інтелектуальної власності» (Укрпатент). Планується, 

що в групу також увійдуть представники Міністерства економічного 

розвитку і торгівлі України. 

«Необхідно чітко визначити наші пріоритети та цілі, тоді можна буде 

сказати, які заходи щодо контролю реклами лікарських засобів потребує 

наша країна. У країнах Європи досить по-різному врегульовано це питання, 

але потрібно розуміти, що перш за все мають з’явитися чіткі правила 

інформаційної політики у сфері обігу лікарських засобів», – підкреслила 

перший заступник міністра охорони здоров’я О. Павленко. 

Як повідомлялося раніше, нормами п. 4.4 розд. XVI «Реформа системи 

охорони здоров’я» Коаліційної угоди передбачено заборонити рекламу 

лікарських засобів. Щодо можливих наслідків запровадження такої норми 

своє негативне ставлення висловили провідні об’єднання у галузі медіа, 

фармацевтичні виробники та ряд медичних асоціацій (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 

 *** 

Оформляти субсидії допомагатимуть працівники «Укрпошти». Про 

це розповів заступник міністра соціальної політики В. Мущинін на брифінгу 

перед початком роботи прямої телефонної лінії Кабінету Міністрів України у 

вівторок, 18 серпня. 

Заступник міністра наголосив, що уряд значно спростив оформлення 

субсидій. Тепер у декларації не потрібно вказувати суму доходу, а лише її 

вид, який отримували протягом року: пенсії, зарплати, соціальні допомоги, 

стипендії. На сьогодні йде активний процес виготовлення нових бланків заяв 

для оформлення субсидії, які отримає кожна родина поштою. 

«До кінця цього місяця – на початку вересня всі домогосподарства 

повторно отримають листи, у яких буде зазначено як оформити субсидії, 

куди звертатися, як заповнити заяву та декларацію і відповідно самі бланки», 

– поінформував заступник міністра. 

Наразі Міністерство соціальної політики разом з Укрпоштою організовує 

процес навчання працівників пошти, щоб вони в разі необхідності могли 

допомогти громадянам, особливо в сільській місцевості, правильно 

заповнити бланки заяв і декларацій. 

Крім того, на виконання доручення Прем’єр-міністра створюються 

мобільні офіси. Такі бригади виїжджатимуть на місця та допомагатимуть 

громадянам в оформленні субсидій там, де немає установ соціального 

http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130
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захисту. 

«Наше завдання полягає в тому, щоб до початку опалювального сезону 

ми змогли залучити до програми житлових субсидій щонайменше 4,5 млн 

сімей», – зазначив В. Мущинін.  

За його словами, на сьогодні вже оформили житлові субсидії  2,3 млн 

сімей. Ще майже 400 тис. – у процесі оформлення. Це приблизно в п’ять 

разів більше, аніж на серпень минулого року (Урядовий портал 

(http://www.kmu.gov.ua). – 2015. – 18.08). 
 

 

ПОЛІТИКА 

 

ОБСЕ: Наблюдатели в Украине подвергаются беспрецедентному 

давлению. 

Наблюдатели ОБСЕ, работающие в Украине, сталкиваются с прямыми 

угрозами оружием. Об этом заявил глава миссии этой организации Э. Апакан 

на пресс-конференции в Вене в среду, 19 августа. «Безопасность миссии 

подвергается вызовам на беспрецедентном уровне. Наши патрули попадают 

под обстрелы, в том числе из тяжелых вооружений, на них направляют 

оружие», – сказал он. 

Э. Апакан отметил, что подобные инциденты имеют место по обе 

стороны от линии разграничения, однако значительно чаще они происходят 

на территории, контролируемой сепаратистами, в частности – прямые 

угрозы, подчеркнул он. Он сказал, что самым вопиющим до сих пор 

инцидентом стал поджог четырех автомобилей ОБСЕ в подконтрольном 

сепаратистам Донецке в начале августа. По словам Э. Апакана, это было, 

очевидно, «прямое нападение на участников миссии с целью саботировать 

ее». 

Глава миссии ОБСЕ констатировал, что в последнее время возрос 

уровень насилия в районе Донецка, Горловки и в регионах к северу и востоку 

от Мариуполя. Заместитель Э.Апакана А. Хуг в интервью газете Die Welt 

подчеркнул, что наблюдателям принципиально важно получить доступ к 

зонам боевых действий, чтобы понять, какая из сторон спровоцировала бои. 

А. Хуг, однако, отметил, что наблюдателей ОБСЕ не пускают в некоторые 

районы. «На блокпостах нас не пропускают. Вооруженные люди ведут себя 

там весьма агрессивно», – сказал он (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Мирный процесс на Донбассе осложняется из-за неготовности 

конфликтующих сторон к сотрудничеству. Такое мнение выразил 

заместитель главы миссии Организации по безопасности и сотрудничеству в 

Европе А. Хуг. 

По его словам, минские соглашения еще можно реализовать в полном 

http://www.kmu.gov.ua/control/uk/publish/article?art_id=248230601&cat_id=244274130
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масштабе, несмотря на нынешнее обострение обстановки на Донбассе. 

«Для того чтобы они заработали, нужно прекратить огонь с обеих 

сторон. Прекращение огня и отвод вооружения зависят не от ОБСЕ, а от 

противоборствующих сторон, которые должны придерживаться правил», – 

сказал А. Хуг. 

Он пояснил, что наблюдатели ОБСЕ могут остановить огонь только на 

короткий срок для решения гуманитарных вопросов. «Нас не пропускают 

через КПП. Нам не остается ничего другого, кроме как отправлять наших 

гражданских наблюдателей обратно на базу», – отметил он. 

Ранее МИД Украины направил в МИД РФ ноту протеста с требованием 

отреагировать на рост обстрелов украинской территории со стороны 

боевиков ДНР/ЛНР, поддерживаемых Москвой. Только за минувшую неделю 

было зафиксировано свыше 850 обстрелов, подчеркнули в МИД Украины 

(Минпром (http://minprom.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Роботу контактної групи щодо Донбасу обговорили Л. Кучма й 

представники ООН.  

Представник української сторони під час мінських переговорів екс-

президент України Л. Кучма та представники департаменту політичних 

питань ООН обговорили роботу тристоронньої контактної групи щодо 

мирного врегулювання ситуації на Донбасі. Про це передає УНН з 

посиланням на прес-службу представника України. 

Так, участь у зустрічі взяли старший співробітник департаменту 

політичних питань ООН (Нью-Йорк) Ч. Анійдохо і керівник департаменту з 

політичних питань ООН в Україні Ф. Морар. 

«Під час розмови йшлося про поточний стан справ в Україні, а також 

перебіг роботи тристоронньої контактної групи з мирного врегулювання 

ситуації на Донбасі», – ідеться в повідомленні (Українські Національні 

Новини (http://www.unn.com.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Президент Польши А. Дуда считает, что изменения в «нормандском 

формате» не имеют смысла, нужен другой формат при участии США, 

ЕС и соседей Украины. Об этом сообщает «ЕвроПравда», ссылаясь на его 

интервью изданию Politico. А. Дуда также рассказал, что раньше настаивал 

на изменениях внутри «нормандского формата», однако сегодня такие 

изменения не имели бы смысла 

(http://korrespondent.net/world/worldabus/3553100-polsha-predlahaet-pryvlech-

ssha-k-perehovoram-po-donbassu). 

«Сегодня есть потребность в создании чего-то полностью нового, новой 

инициативы с тем, чтобы достичь мирного урегулирования конфликта. Это 

должен быть значительно более широкий формат, с участием мощных 

государств ЕС с одной стороны, но также и США и, если будет такая воля, 

соседей Украины», – сказал А. Дуда. При этом он не стал возлагать вину за 



 27 

то, что Польшу не подключили к переговорам, на украинское правительство. 

«Я также не видел какой-то особой заинтересованности в этом со стороны 

польского правительства. Я считаю, что это неправильная политика. Мы 

должны проводить более активную политику», – подчеркнул польский 

президент. 

Ранее в начале августа новоизбранный президент Польши А. Дуда 

заявлял, что его страна и другие соседи должны быть вовлечены в процесс 

переговоров по Донбассу. Формат «нормандской четверки» предполагает 

переговоры на уровне руководства четырех государств – России, Украины, 

Франции и Германии по урегулированию ситуации на Востоке Украины 

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Россия настаивает на участии представителей сепаратистов на 

встрече экспертов «нормандской четверки» в Берлине 20 августа, на 

которой обсудят ход конституционной реформы в Украине. Об этом 

заявил министр иностранных дел России С. Лавров 

(http://korrespondent.net/world/russia/3553180-moskva-nastayvaet-na-uchastyy-

dnr-y-lnr-v-normandskoi-vstreche). 

«Мы несколько дней назад разговаривали с министром иностранных дел 

Ф.-В. Штайнмайером... Я поинтересовался, о чем правовики Германии, 

Франции, России и Украины будут разговаривать, и он сказал, что нужно 

обсудить ход конституционной реформы, на что я, естественно, заметил, что 

такие вопросы после минских договоренностей нужно обсуждать с участием 

Донецка и Луганска», – рассказал министр журналистам. 

C. Лавров также заявил, что украинские власти должны согласовывать 

конституционные поправки напрямую с сепаратистами. 

«Киев обязан в соответствии с Минском-2 напрямую согласовывать с 

ДНР и ЛНР конституционные поправки, которые должны отражать 

конкретные аспекты, связанные с децентрализацией полномочий в пользу 

этих провозглашенных республик, которые будут частью Украины, но будут 

иметь особый статус», – сказал С. Лавров. 

Ранее полпред ДНР Д. Пушилин заявил, что поправки к Конституции 

Украины не соответствуют принципам минских договоренностей  

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Президент России В. Путин в Крыму заявил, что на полуострове 

есть угроза дестабилизации со стороны внешних сил. Об этом он сказал 

на совещании по обеспечению безопасности в Крыму, передает РИА 

«Новости» (http://korrespondent.net/world/russia/3553189-putyn-vneshnye-syly-

hotoviat-destabylyzatsyui-v-krymu). 

«Очевидно, что сохраняется угроза со стороны внешних сил тем или 

иным образом дестабилизировать ситуацию на полуострове – может быть, 

разыграть националистическую карту, либо, воспользовавшись теми или 
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иными ошибками, просчетами, неэффективными действиями власти, 

направить справедливую озабоченность граждан в деструктивное русло», – 

сказал В. Путин. 

Российский президент также заявил, что для «диверсий в Крыму и 

радикальной пропаганды» готовят специальные кадры. 

«В некоторых столицах откровенно по этому поводу говорят, говорят и о 

необходимости проведения подрывной деятельности, формируются 

соответствующие структуры, вербуются и готовятся кадры для 

осуществления диверсий, актов саботажа для ведения радикальной 

пропаганды», – сказал В. Путин (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Москва обвинила Киев в запугивании и дискредитации миссии ОБСЕ. 

Представители Специальной мониторинговой миссии (СММ) ОБСЕ в 

Украине подвергаются запугиваниям, сообщает ТАСС со ссылкой на 

заявление МИД РФ (http://korrespondent.net/ukraine/events/3553039-moskva-

obvynyla-kyev-v-zapuhyvanyy-y-dyskredytatsyy-myssyy-obse). 

«В свою очередь представители Вооруженных сил РФ убедили СММ 

ОБСЕ в продолжении своей деятельности в Украине, несмотря на попытки 

запугивания их сотрудников (поджог служебных автомобилей, отказы 

украинских силовиков в грубой форме в посещении мест хранения 

вооружения)», – отметили в МИД РФ. 

В министерстве также утверждают, что «украинская власть продолжает 

целенаправленно проводить информационную кампанию против Донецкой и 

Луганской народных республик, а также по дискредитации деятельности 

СММ ОБСЕ в регионе конфликта». 

Кроме того, по информации МИД РФ, представителям ОБСЕ 

предложено «разработать новую концепцию мониторинга обстановки на 

Донбассе, которая должна предусматривать увеличение количества 

наблюдателей по линии разграничения сторон и возможность вести 

наблюдение в ночное время». 

В министерстве в очередной раз обратили внимание, что «активизация 

деятельности Вооруженных сил Украины на линии соприкосновения связана 

с возможным возобновлением боевых действий на юго-востоке Украины». 

Напомним, что в ночь на 9 августа в Донецке сожгли четыре автомобиля 

миссии ОБСЕ. В МИД назвали инциденты с автомобилями ОБСЕ позорными 

попытками запугивания наблюдателей. 

Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины  

А. Турчинов назвал главной целью поджога машин наблюдательной миссии 

ОБСЕ потребность России убрать международных наблюдателей с 

оккупированной территории. В ОБСЕ заявили, что в Донецке есть силы, 

которые против их деятельности в городе и используют для этого любые 

средства, в том числе и насильственного характера (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 
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*** 

Руководство ДНР готовит «референдум» о вхождении в состав 

Российской Федерации на правах отдельного субъекта РФ. Об этом 

изданию «Остров» сообщил источник, близкий к властям ДНР 

(http://korrespondent.net/ukraine/3553149-v-dnr-hotoviat-referendum-o-

vkhozhdenyy-v-sostav-rossyy-smy). 

Собеседник уточнил, что референдум может быть проведен через  

2−4 недели после «выборов» местных органов «власти», которые назначены 

на 18 октября. 

При этом опросные листы уже распечатаны «в триколорном 

исполнении». Референдум предполагается делать теми же избирательными 

комиссиями, которые сейчас формируются под «местные выборы»  

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Президент Белоруссии А. Лукашенко заявил о необходимости 

усиления границы республики с Украиной, а также пояснил причины 

предпринимаемых мер. 

«Мы не скрываем то, что южные границы нам надо усиливать. И не 

потому что мы боимся украинцев, что на нас там кто-то нападет. Мы 

опасаемся, чтобы в результате того, что происходит в Украине, не 

потянулись сюда разного рода элементы, ненужные в Беларуси, и особенно 

оружие», – цитируют государственные СМИ А. Лукашенко, который принял 

с докладом и. о. госсекретаря Совета безопасности С. Зася и министра 

обороны А. Равкова (http://korrespondent.net/world/worldabus/3552695-

lukashenko-rasskazal-ob-opasnostiakh-sosedstva-s-ukraynoi). 

«Это нас должно всегда настораживать. Это наш вопрос, который мы 

должны решать, за нас никто его не решит», – продолжил президент. 

Напомним, в июне Беларусь разместила на границе с Украиной спецназ 

и гвардейцев в сопровождении вертолетов. Тогда же Минск сообщил, что 

Беларусь проведет командно-штабные учения территориальных войск и 

органов территориальной обороны Гомельской области на границе с 

Украиной (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

В Европе проходят крупнейшие со времен холодной войны военно-

воздушные учения США и их европейских союзников. Об этом заявило во 

вторник, 18 августа, американское командование на военной базе в 

баварском Графенвѐре (http://korrespondent.net/world/3552905-ssha-obiavyly-o-

krupneishykh-voenno-vozdushnykh-uchenyiakh-v-evrope). 

Четырехнедельные учения начались еще 15 августа, в них принимают 

участие около 5000 солдат из 11 стран НАТО. Подготовка боевой авиации 

продлится до 13 сентября и будет проходить на территории Германии, 

Болгарии, Румынии и Италии. Ключевым моментом учений станет высадка 
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воздушного десанта в районе американской военной базы Хоэнфельс в ФРГ 

26 августа, сообщает агентство AFP. 

В маневрах союзнических ВВС помимо США принимают участие 

Германия, Болгария, Италия, Франция, Греция, Нидерланды, Польша, 

Португалия, Испания и Великобритания. 

По информации американских военных, целью учений является 

демонстрация способностей сил НАТО к проведению «быстрых операций во 

благо сильной и безопасной Европы». При этом США не связывают боевую 

подготовку летчиков и десанта с конфликтом в Украине (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Дата публикации отчета по крушению Боинга переносится. 

Конкретные результаты проводимого Генпрокуратурой Нидерландов 

уголовного расследования обстоятельств крушения малазийского Боинга на 

Донбассе могут быть обнародованы не ранее конца текущего – начала 

следующего года, заявил в среду представитель Генпрокуратуры 

Нидерландов Вим де Брюн (http://korrespondent.net/world/3553158-rezultatov-

net-data-publykatsyy-otcheta-po-krushenyui-boynha-perenosytsia). 

«Каких-то конкретных результатов и деталей расследования у нас пока 

нет, их можно ожидать не ранее конца этого или начала следующего года», – 

сказал представитель прокуратуры Нидерландов. 

 При этом Вим де Брюн отметил, что международная группа 

следователей ежедневно продвигается вперед в процессе расследования. «У 

нас есть прогресс, он наблюдается ежедневно», – подчеркнул представитель 

прокуратуры. 

 Напомним, в июле Нидерланды сообщили, что опубликуют 

окончательный отчет о расследовании крушения Боинга в октябре 

(Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Новый закон о местных выборах хуже, чем тот, по которому 

проводились выборы в 2010 г. Об этом в интервью LB.ua заявил заместитель 

главы Центральной избирательной комиссии А. Магера. 

На фразу журналиста о том, что на этапе разработки законопроекта о 

местных выборах он говорил, что любой принятый закон будет лучше 

старого, А. Магера сказал: «К сожалению, я ошибся в своих суждениях. Не 

мог представить, что может быть принят закон, хуже того, по которому 

проводились выборы в 2010 г. Как оказалось, может». 

«Если говорить о позитивах нового закона, то их, к сожалению, очень 

мало. Во-первых, это – его краткое название. Во-вторых, возможность 

избрания городских голов больших городов в два тура. И, в-третьих, в 

законодательстве появилась норма о гендерном равенстве. 

Все остальные нормы нового закона о местных выборах (одни – меньше, 

другие – больше) подвергаются критике. Начиная от самой избирательной 
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системы, избирательного барьера, резко поднятого с 3 до 5 %, что делает 

невозможным появление новых политических сил, заканчивая 

монополизированным правом местных организаций всеукраинских по 

своему статусу политических партий на выдвижение кандидатов в местные 

органы власти кроме сельских и поселковых советов, а также многими 

процедурными моментами», – заявил замглавы ЦИК. 

А. Магера также отметил, что «новый закон о местных выборах не 

закладывает препятствий для злоупотреблений во время избирательного 

процесса хотя бы по одной простой причине – он предполагает 

существование очень мелких избирательных округов, на которых будет 

происходить достаточно ожесточенная борьба» (Левый берег (http://lb.ua). – 

2015. – 18.08). 

 

*** 

А. Магера: состав ЦИК нужно менять после местных выборов. 

Заместитель главы Центральной избирательной комиссии А. Магера 

заявил, что состав ЦИК полномочен для организации местных выборов, 

несмотря на то, что 12 из 15 членов комиссии занимают свою должность уже 

девять лет вместо предусмотренных законодательством семи. Об этом он 

сказал в интервью LB.ua. 

По его словам, осенью прошлого года парламент внес изменения в закон 

«О Центральной избирательной комиссии», которыми предусмотрено, что в 

случае окончания 7-летнего срока с момента назначения, член ЦИК 

продолжает исполнять свои обязанности до тех пор, пока не буде уволен 

парламентом по предложению Президента. 

«Такие изменения были приняты для того, чтобы избежать каких-либо 

законодательных пробелов по этому вопросу, то есть чтобы ЦИК имела 

полномочия в том числе и в случаях, когда избирательный процесс 

приходится на окончание фактического срока полномочий членов Комиссии. 

Впрочем, возникла ситуация, когда ни один член ЦИК не может даже 

уволиться с должности по собственному желанию, у него нет такого 

основания», – заявил он. 

В то же время А. Магера считает, что перед местными выборами не 

лучшее время менять состав ЦИК. 

«Кстати, отдельные депутаты заявляют о нелегитимности состава ЦИК, 

забывая при этом, что избирательный процесс в 2014 г. проводила ЦИК,  

12 из 15 членов которой уже работали восьмой год. И те же 12 из 15 членов 

подписывали протокол о признании этих депутатов избранными. Если они 

ставят вопрос о нелегитимности ЦИК, то тем самым не ставят ли они вопрос 

о своей не легитимности?», – сказал он. 

«Я бы не хотел эту тему развивать, это – тупик. Однако, подчеркиваю, 

легитимной является и ЦИК, и Верховная Рада. Чтобы не было никаких 

сомнений... Надо только решить вопрос по замене 12 членов ЦИК. И 

наиболее оптимально, на мой взгляд, к этому вопросу вернуться парламенту 

после местных выборов», – подытожил А. Магера. 



 32 

Как известно, А. Магера входит в состав ЦИК уже более 11 лет. Впервые 

его назначили членом комиссии в 2004 г., в последний раз – в 2007 г. (Левый 

берег (http://lb.ua). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Заместитель главы Центральной избирательной комиссии А. Магера 

считает, что права переселенцев, которые не могут голосовать на 

местных выборах, не будут нарушены. Об этом он заявил в интервью 

LB.ua. 

«Если бы я хотел говорить популистские вещи и заигрывать с внутренне 

перемещенными лицами, то сказал бы что-то вроде: «Какая преступная 

власть, которая лишила их такого права... 

О правах любых граждан, имеющих право голоса на местных выборах, 

надо говорить, исходя из того, что в Украине существует всеобщее и равное 

избирательное право. Это означает, что любой гражданин Украины имеет 

право голоса на местных выборах, если он является членом соответствующей 

территориальной общины. Что такое членство в территориальной общине? 

Это наличие у гражданина Украины зарегистрированного места жительства в 

пределах отдельно взятой общины. И каких-либо исключений в этом 

вопросе, на мой взгляд, нельзя делать даже для переселенцев», – заявил он. 

А. Магера также напомнил, что есть разные категории граждан, которые 

в силу поиска работы или по определенным семейным обстоятельствам 

проживают не по месту регистрации. 

«Более того, в Конституции Украины говорится, что право голоса на 

выборах местных органов имеет не столько гражданин Украины, сколько 

житель соответствующей территориальной общины. То есть Конституция 

Украины могла иметь в виду не только граждан Украины, но и иностранцев и 

лиц без гражданства. Кстати, в европейских странах существует 

законодательство, согласно которому право голоса на местных выборах 

имеют не только граждане соответствующих государств, а и иностранцы, 

которые имеют вид на жительство», – сказал А. Магера. 

Замглавы ЦИК также добавил, что право голосования есть у всех 

граждан Украины, несмотря на место фактического жительства, на выборах 

Президента и парламента (в пропорциональной части) (Левый берег 

(http://lb.ua). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Лидер партии «Блок Петра Порошенко “Солидарность”»  

Ю. Луценко заявил, что его политическая сила объединяется с УДАРом 

В. Кличко. 

«УДАР для нас не просто одна из политических партий Украины, а 

братская партия, потому что у нас есть общая фракция в Киевсовете, у нас 

есть общая фракция в Верховной Раде. И, конечно, что в первую очередь мы 

сосредоточили все свои усилия на переговорах именно с партией господина 

Кличко. Эти переговоры действительно завершились, мы действительно 
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планируем после Дня Независимости проведение съезда, который примет 

окончательное решение об объединении партий и наших усилий на выборах 

как в Киеве, так и по всей Украине», – заявил Ю. Луценко в эфире радио 

«Вести». 

По его словам, в перспективе УДАР прекратит свое существование. 

«В украинских реалиях это долгий процесс, потому что мы должны 

пройти определенные юридические этапы. Тем не менее, мы договорились о 

том, что мы рассматриваем друг друга как одно политическое целое. 

Возможно, в перспективе и партия может быть переименована, состоятся 

другие организационные действия. Но суть в том, что на данный момент мэр 

Киева будет выдвигаться от БПП “Солидарность” и по всей Украине 

кандидаты от УДАРа будут выдвигаться именно с этой платформы.  

В перспективе это завершится слиянием партий, созданием единой фракции, 

как это происходит в Верховной Раде», – сказал Ю. Луценко. 

«Партия “Народный фронт” активно предлагает сотрудничество на этих 

местных выборах, мы рассматриваем их предложения и взвешиваем все “за” 

и “против”. При всем уважении к А. Яценюку, другим коллегам, на местах 

эта партия имеет небольшой КПД, поэтому мы взвешиваем и плюсы, и 

минусы. Для нас важнейшим является сохранение коалиции, поэтому 

переговоры продолжаются. Но много ли даст “Народный фронт” в той или 

иной области, выясняем на местах. Никакой совместной квоты для партии 

“Народный фронт” не будет. Если у них будут лучшие кандидаты в мэры, мы 

их, безусловно, поддержим. Никакой общей ощутимой квоты для других 

партий пока что я не предусматриваю», – добавил лидер БПП. 

По словам Ю. Луценко, к БПП с предложениям о сотрудничестве 

обращались также Народный рух, Аграрная партия и многие другие. Но пока 

что договоренность есть только с УДАРом. С другими политическими 

силами переговоры продолжаются (Левый берег 

(http://lb.ua/news/2015/08/18/313700_lutsenko_obyavil_sliyanii_partiy_bpp.html

). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Партии УДАР и БПП объединяются, возглавит новое объединение В. 

Кличко. Эту информацию «Украинской правде» подтвердили источники в 

партии УДАР. 

«27 августа будет объединительный съезд, на котором все будет решено, 

в каком формате предстоит объединение», – сказал источник. 

«Планируется, что на съезде будет принято решение о создании партии 

под названием «УДАР – “Солидарность”», – добавил собеседник. 

По его словам, В. Кличко возглавит новую партию. «Также будет 

изменен состав политсовета и президиума», – добавил он. 

Собеседник также рассказал, что об объединении договаривались  

В. Кличко и П. Порошенко. «Есть соответствующий меморандум между 

двумя лидерами партий, но подробности мы пока не оглашаем», – сказал 

собеседник. 
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Ранее первый заместитель председателя фракции БПП в Верховной Раде 

И. Кононенко сообщил, что возглавить список в облсовет от объединенной 

партии «УДАР – “Солидарность”» может председатель Одесской 

облгосадминистрации М. Саакашвили (Четверта Влада (http://4vlada.net). – 

2015. – 18.08). 

 

*** 

Глава военно-гражданской администрации Донецкой области  

П. Жебривский предлагает отменить выборы в местные органы власти в 

51 населенном пункте области, находящихся вдали от линии фронта. 

Вместо этого он предлагает объединить эти населенные пункты в семь 

«гибридных» административных единиц с неопределенным статусом, о чем 

говорится в письме П. Жебривского в Центральную избирательную 

комиссию, сообщают «Українські новини». П. Жебривский утверждает, что 

местные жители сами изъявили желание войти в состав не существовавших 

ранее объединений. 

При этом, отказ от выборов на полностью подконтрольных Украине 

территориях, удаленных от линии соприкосновения, военный распорядитель 

области мотивирует тем, что в новых объединениях позже будут также 

проведены выборы, которые аннулируют результаты предыдущих. 

«Полномочия местного самоуправления прекращаются с момента 

вступления в полномочия новоизбранных органов самоуправления, 

созданных вследствие добровольного объединения», – поясняет он свою 

позицию. 

При этом, П. Жебривский ни словом не упоминает населенные пункты, 

находящиеся непосредственно на линии соприкосновения либо вблизи от 

нее. Не просит губернатор и отмены выборов в зонах боевых действий. 

Так, П. Жебривский просит отменить выборы в находящемся в  

70 километрах от неподконтрольных Украине территорий Краматорске, но не 

предлагает сделать то же самое с сопоставимым по размерам другом крупном 

промышленном центре – полумиллионном Мариуполе, который находится 

под обстрелами. 

Согласно предложениям П. Жебривского, в новую «местную громаду» с 

центром в Красном Лимане будут объединены 13 населенных пунктов 

Краснолиманского района. 

12 населенных пунктов Ясиноватского района объединятся в «громаду» 

с центром в поселке Очеретино в 23 километрах от прифронтовой Авдеевки. 

Краматорск будет объединен с пятью населенными пунктами соседнего 

Славянского района. 

Еще три кластера будут созданы в Славянском районе, два – в 

Добропольском и один – в Артемовском районе Донецкой области 

(Четверта Влада (http://4vlada.net). – 2015. – 18.08). 
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*** 

Оппозиционный блок обвиняет Минюст в попытке затянуть 

разбирательство до окончания регистрации на местные выборы в 

Харькове. 

Оппозиционный блок ожидает решения суда по своей регистрации в 

Харькове в течение двух дней. Об этом сообщила представитель партии в 

суде, адвокат И. Дырдина. Она отметила, что если решение будет 

положительным, Оппозиционный блок сможет принять участие в местных 

выборах в Харьковской области (http://korrespondent.net/ukraine/3552656-

oppozytsyonnyi-blok-zhdet-reshenyia-po-rehystratsyy-v-kharkove-do-20-avhusta). 

«Судебное разбирательство по отказу нам в регистрации харьковским 

управлением юстиции началось в Окружном админсуде Киева вечером  

17 августа. Мы предоставили все доказательства незаконности действий 

Минюста. Минюст, в свою очередь, стал делать все, чтобы затянуть ход 

разбирательства. Под надуманными предлогами они стали ходатайствовать о 

переносе рассмотрения – то заявили об отводе судей без какой-либо 

мотивации, то предлагали прервать слушание из-за окончания рабочего 

времени. К счастью, все эти нелепые ходатайства были отклонены судом», – 

сообщила И. Дырдина. 

По мнению адвоката, цель Минюста – не дать Оппозиционному блоку 

зарегистрироваться на выборы в Харьковской области. 

«Срок передачи Минюстом в Центризбирком перечня партий, которые 

могут участвовать в выборах, определен законом до 25 августа. И если до  

25 августа не произойдет регистрация харьковской организации партии, то 

она может не попасть в избирательный процесс. Минюст же пытался 

затянуть разбирательство до этого дня. Мы решили не подыгрывать им и 

попросили суд провести рассмотрение в письменном режиме, без участия 

сторон. В этом случае Минюст не может повлиять на ход разбирательства. 

Сейчас идет рассмотрение в письменном режиме, и мы ожидаем решения 

суда в течение двух дней», – отметила И. Дырдина. 

В Оппозиционном блоке считают, что в случае нерегистрации его 

организации выборы в Харьковской области не состоятся. «Если 

Оппозиционный блок не зарегистрируют, выборы на Харьковщине никто не 

признает честными», – заявил лидер харьковской ячейки партии М. Добкин. 

Как сообщал Корреспондент.net, Оппозиционный блок не может 

принять участие в местных выборах в Харьковской области, поскольку 

местное управление юстиции пять раз отказало областной организации в 

регистрации (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Неподконтрольную часть Донбасса необходимо «отрезать» до ее 

освобождения, отмечает экс-президент Украины Л. Кравчук. 

В интервью изданию «Новое время страны» Л. Кравчук отметил, что на 

Донбассе есть линия разграничения. «Это не граница между Россией и 

Украиной, но линия размежевания между Украиной и боевиками ЛНР и ДНР. 
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Эту линию мы принимаем как статус-кво, как временную линию 

размежевания и перестаем говорить пустые слова – “гуманизм”, “там наши 

люди живут”, “им надо помогать”, “мы должны тут собирать налоги и им 

помогать, потому что им плохо”. Мы должны отрезать эту территорию на 

время, пока не сможем ее освободить», – считает Л. Кравчук. 

По его мнению, «сегодня надо дать боевикам, которыми руководит 

Кремль, поуправлять “своей” территорией». 

«Посмотрим, какие деньги там будут ходить. Мы должны прекратить с 

ними экономические, политические и другие отношения. Если люди, 

которые живут на неподконтрольной Украине территории, хотят новой 

жизни – пусть снимут их (боевиков) с пьедестала, как сняли власть на 

Майдане в Киеве», – сказал экс-президент. 

В то же время, считает он, на своей территории «мы должны проводить 

реформы, выборы, строить новую жизнь, бороться с коррупцией». 

Отвечая на вопрос, вернется ли Украина к своим границам на момент 20 

февраля 2014 г. и будет ли вновь контролировать Крым, Л. Кравчук сказал: 

«Вернется. И Крым будет. История мыслит большими отрезками времени и 

большими категориями. Проходит иногда столетие, а все возвращается на 

круги своя. Поймут, в конце концов, и Запад, и США, что Россия сегодня 

является опасным государством для мира. И санкции ей нужны не потому, 

что они не выполняют минские соглашения. Минские соглашения – это 

частный случай. А есть агрессия, которая лежит в основе российской 

политической философии. И санкции будут нужны до тех пор, пока они (в 

России) не поймут, что надо жить или в сообществе цивилизованных 

государств, или быть на обочине. Не такие уж они сильные, как они себя 

выдают» (Четверта Влада (http://4vlada.net). – 2015. – 18.08). 

 

 

ЕКОНОМІКА  

 

Украинские аграрии завершили уборку ранних зерновых. Намолочено 

36 млн 656 тыс. т зерна на площади 10,1 га при средней урожайности  

36,2 ц/га. Об этом сообщают в пресс-службе Минагрополитики.  

Согласно информации министерства, аграрии, в частности, собрали 

пшеницы 26,8 млн т при урожайности 39,4 ц/га, а также ячменя – 8,5 млн т 

при урожайности 30,5 ц/га, была собрана рожь – 365 тыс. т при урожайности 

25,3 ц/га. Также намолотили рапса 1,7 млн т при урожайности 25,7 ц/га. 

Более того, сельскохозяйственные производители намолотили также гороха 

392 тыс. т при урожайности 23,2 ц/га (УРА-Информ (http://ura-inform.com). 

– 2015. – 19.08). 

 

*** 

Украина уменьшила потребление газа на 9 %. 

Украина в июле 2015 г. сократила использование природного газа на  
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9,1 % по сравнению с аналогичным периодом 2014 г. – до  

1 млрд 155,8 млн куб. м, сообщила Государственная служба статистики. 

 При этом страна в июле 2015 г. использовала каменного угля на 13,6 % 

меньше, чем в июле 2014 г. (4 млн 56,7 тыс. т), нефти и газоконденсата – на 

74,4 % меньше (58,2 тыс. т). 

 Использование тяжелого топочного мазута в июле 2015 г. по сравнению 

с аналогичным прошлогодним периодом возросло в 2,2 раза – до 23,5 тыс. т, 

бензина – уменьшилось на 11,5 %, до 51,7 тыс. т, дизтоплива – сократилось 

на 1,6 %, до 333,1 тыс. т (данные по бензину и дизтопливу приведены без 

учета продаж населению через АЗС) (Минпром (http://minprom.ua). – 2015. – 

19.08). 

 

*** 

Министерство финансов Украины предлагает распространить 

транспортный налог на все автомобили и мотоциклы со сроком 

эксплуатации не более пяти лет. В настоящее время такой налог взимается 

только с автомобилей с объемом двигателя более 3 л. Составит такой сбор  

25 тыс. грн в год, пишет «Интерфакс-Украина».  

Кроме того, предлагается ввести повышенный транспортный налог на 

автомобили сегментов премиум и люкс, средняя рыночная стоимость 

которых превышает 1 млн грн. 

Налоговый кодекс Украины в текущем году дополнен новым 

транспортным налогом на роскошные авто в размере 25 тыс. грн в год, 

который взимается с автомобилей с двигателями более 3 л и не старше пяти 

лет. Эксперты отмечали, что таким образом под налогообложение попадают 

и автомобили, которые не относятся к роскошным, тогда как многие авто 

премиум-сегмента имеют двигатели менее 3 л. 

Кроме того, эксперты критиковали и предложение замены этого налога 

дифференцированным налогом в зависимости от стоимости дорогого 

автомобиля по прогрессивной шкале, поскольку предполагают занижение 

стоимости авто при их оценке. 

Налоговые предложения Минфина планируется рассмотреть на 

Национальном совете реформ 27 августа (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Украина озвучила цену продажи электроэнергии Польше. 

Украина в рамках предоставления аварийной помощи Польше из-за 

сложной ситуации с энергоснабжением в этой стране вследствие аномально 

жаркой погоды будет продавать ей электроэнергию по цене 7,5 евроцентов за 

1 кВт·ч. Об этом говорится в постановлении Национальной комиссии по 

регулированию энергетики и коммунальных услуг. 

 Согласно документу, НКРЭКУ установила для госкомпании 

«Энергорынок», оператора оптового рынка электроэнергии Украины, цену на 

электрическую энергию, которая перемещается между энергосистемами 
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Украины и Польши в размере 7,5 евроцентов за 1 кВт·ч. 

 По данным «Укрэнерго», максимальная величина аварийной помощи 

Польше составляет 235 МВт (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 

2015. – 18.08). 

 

*** 

ММК им. Ильича освоил производство толстолистового проката 

65Г. 

 Мариупольский металлургический комбинат им. Ильича разработал 

технологию производства толстолистового проката 65Г толщиной 6–10 мм. 

Об этом сообщил генеральный директор предприятия Ю. Зинченко на своей 

странице в Facebook. 

 Он подчеркнул, что данная марка стали находится вне марочного 

сортамента конвертерного цеха. Ю. Зинченко рассказал, что катаные слябы 

для производства проката были предоставлены коллегами с «Азовстали».  

«Буквально за неделю мы прокатали около 500 т. При этом не потеряли и в 

качестве, и освоили новый вид продукции, который востребован на рынке», – 

сообщил он. 

Ю. Зинченко также отметил, что предприятие получило заказ на новый 

вид продукции. «Останавливаться на достигнутом мы не намерены. Будем и 

дальше работать над еще большим усовершенствованием технологии и 

уменьшением расходных коэффициентов», – написал гендиректор ММК им. 

Ильича. 

 ПАО «Мариупольский металлургический комбинат им. Ильича» – одно 

из крупнейших предприятий Украины с полным металлургическим циклом. 

Комбинат производит трубы и плоский прокат из углеродистых, 

низколегированных и легированных сталей различного назначения. 

Производственные мощности комбината позволяют производить в год 

порядка 12 млн т агломерата, более 4,3 млн т чугуна, 3,7 млн конвертерной 

стали и более 5 млн т готового проката (Минпром (http://minprom.ua). – 

2015. – 19.08). 

 

*** 

Украина нарастила экспорт меда. 

Экспорт меда из Украины в январе – июне возрос на 24 % – до  

13,4 тыс. т, сообщает Министерство аграрной политики и продовольствия. 

 Согласно сообщению на сайте ведомства, крупнейшими импортерами 

украинского меда за 2014 г. были Германия – 11,472 тыс. т, США –  

7,807 тыс. т, Польша – 6,976 тыс. т, Словакия – 1,823 тыс. т, Франция –  

1,783 тыс. т, Испания – 1,563 тыс. т. 

 «Это свидетельствует о том, что украинская продукция меда является 

конкурентоспособной на мировых рынках. Валовое годовое производство 

меда составляет 70 и более тыс. т, что ставит Украину на первое место в 

Европе и на третье в мире», – цитируется в сообщении заместитель министра 

аграрной политики и продовольствия по вопросам евроинтеграции  
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В. Рутицкая.  

 По ее словам, важным для отрасли является производство 

дополнительных продуктов пчеловодства – прополиса, цветочной пыльцы, 

маточного молочка, пчелиного яда, которые являются сырьем для пищевой и 

фармацевтической отраслей. 

«Сейчас производством меда занимаются более 400 тыс. пчеловодов, что 

является свидетельством социальной значимости отрасли. 

Производственный фонд насчитывает около 3 млн пчелосемей. Пчеловодство 

Украины развивается с большим потенциалом на перспективу», – отметила 

замминистра (Минпром (http://minprom.ua). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Держфінінспекція в Запорізькій області у січні – липні 2015 р. 

відшкодувала втрат на 30 млн грн. 

Протягом січня – липня 2015 р. фахівці Держфінінспекції в Запорізькій 

області забезпечили усунення порушень, що призвели до втрат фінансових і 

матеріальних ресурсів, на загальну суму майже 30 млн грн. 

За матеріалами ревізій і перевірок правоохоронні органи розпочали  

29 досудових розслідувань. 

До установ, під час ревізій яких виявлено порушення, у 56 випадках 

застосовано заходи впливу у вигляді призупинення бюджетних асигнувань, 

зупинення операцій з бюджетними коштами та зменшення бюджетних 

призначень. За допущені порушення 121 посадову особу притягнуто до 

адміністративної відповідальності, 50 – до дисциплінарної та матеріальної, 

сім осіб звільнено із займаних посад (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 

2015. – 19.08). 

 

*** 

У Дніпропетровській області на території 1497 населених пунктів 

проведена нормативно-грошова оцінка земель – у 1435 селах, 45 селищах 

міського типу та 17 містах. Це становить 99,7 % від загальної кількості 

адміністративно-територіальних одиниць регіону. 

З початку 2015 р. землевпорядники Дніпропетровщини виконали 

повторну нормативно-грошову оцінку в трьох населених пунктах площею 

83,6 тис. га. До кінця року заплановано провести сім експертиз на території 

92 тис. га. Згідно з чинним законодавством, для земель, розташованих у 

межах населених пунктів, незалежно від їхнього цільового призначення, 

нормативно-грошова оцінка проводиться не рідше ніж один раз на п’ять-сім 

років. 

На Дніпропетровщині вже затверджено нормативно-грошову оцінку 

землі в містах Кривий Ріг, Дніпропетровськ і с. Авіаторське. Підготовчі 

роботи проводяться у містах Нікополь та Апостолове. Також укладено 

договори на виготовлення технічної документації з нормативно-грошової 

оцінки земель у м. Тернівка та с. Зелена Долина (Урядовий портал 

(www.kmu.gov.ua). – 2015. – 19.08). 
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ЕКОНОМІКА УКРАЇНИ В КОНТЕКСТІ 

СВІТОВИХ КРИЗОВИХ ТЕНДЕНЦІЙ 

 

Добыча угля в Украине сократилась в два раза. 

Из-за военных действий на Донбассе Украина сократила добычу угля на 

53,2 % за первое полугодие. Добыча за этот период составила всего  

15,5 млн т, сообщает Государственная служба статистики.  

Добыча угля в июле 2015 г. сократилась по сравнению с июлем 2014 г. 

на 42 %, – до 2,2 млн т. По сравнению с июнем 2015 г. добыча в июле этого 

года увеличилась на 4,3 %. 

Около 50 % электроэнергии, вырабатываемой в Украине, генерируют 

АЭС, остальное производят ТЭС путем сжигания газа и угля, а также 

гидроэлектростанции и «зеленая» энергетика. Нехватка газа и остановка 80 % 

шахт привели к дефициту энергоносителей и, как следствие, электроэнергии 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Жилье в пригороде Киева подорожало на четверть в гривне. 

Цены на жилье в гривне растут из-за девальвации. Средняя стоимость  

1 кв. м жилья в жилых комплексах в пригороде Киева в национальной валюте 

в январе – июле возросла на 26,3 % – до 11,999 тыс. грн, сказано в 

совместном обзоре рынка жилой недвижимости столичного пригорода 

консалтинговой компании City Development Solutions и портала ЛУН.ua, 

пишет «Интерфакс-Украина».  

В наиболее востребованных населенных пунктах пригорода столицы 

диапазон роста цен на жилье составил 8–44 %: наименьший рост цен (на 

 8–14 %) зафиксирован в Ворзеле, Гостомеле и Буче, наибольший (на 30–44 

%) – в Борисполе, Броварах, Вишневом и с. Гатное. 

«В сравнении с киевскими жилыми комплексами, расположенными в 

спальных районах на окраинах Киева, средние цены предложения в 

пригороде ниже на 20–35 %, чем и обусловлен масштабный отток спроса в 

пригород с киевского рынка “первички”. В дальнейшем, при условии 

развития необходимой социально-бытовой и инженерной инфраструктуры, 

данная тенденция будет усиливаться», – уточнила старший консультант CDS 

В. Погасий. 

Эксперты также прогнозируют, что в будущем для сохранения 

относительно низких цен девелоперы будут вынуждены снижать стоимость 

строительства за счет использования более дешевых технологий: высока 

вероятность возрождения панельного строительства как нового тренда 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Доля украинского аграрного экспорта в Россию упала до 2 %. 

Украина снижает экспорт товаров в Российскую Федерацию. На 
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российский рынок приходится лишь 2 % общей структуры украинского 

аграрного экспорта, сообщает Минагрополитики со ссылкой на министра А. 

Павленко. 

По его словам, в первом полугодии доля РФ в географической структуре 

экспорта украинского продовольствия составила 2 %, по сравнению с 8 % в 

первом полугодии 2014 г. «Успешная диверсификация позволила в 

значительной мере компенсировать недополученную выгоду от экспорта в 

Россию», – утверждает пресс-служба А. Павленко. 

Общий экспорт за указанный период составляет 6,5 млрд дол.  

По данным Минагрополитики, наибольшую долю в экспорте украинской 

агропродукции имеют Китай (783,3 млн дол.), Египет (567,8 млн дол.), Индия 

(563,3 млн дол.), Иран (350,2 млн дол.), Испания (340,65 млн дол.) и Турция 

(339,3 млн дол.). За ними следуют Нидерланды, Италия, Польша и Беларусь 

(Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Уровень безработицы в Украине в июле незначительно снизился по 

сравнению с июнем – до 1,6 %. Об этом сообщает Государственная служба 

статистики. 

В абсолютных цифрах показатель безработицы составил 427,5 тыс. 

человек против 444 тыс. в июне. 

При этом пособие по безработице получают 341,2 тыс. человек. Средний 

размер пособия в июле составил 1270 грн, что на 49 грн больше июньского 

показателя. 

Нагрузка на одну вакансию составила 10 человек на место. 

Уровень безработицы в Украине в июне незначительно снизился – до  

1,7 против 1,8 % месяцем ранее. 

Согласно ранее обнародованным прогнозам Международной 

организации труда и Международного валютного фонда, до конца года 

уровень безработицы в Украине возрастет до 11,5 %. 

По данным Фонда общеобязательного государственного страхования на 

случай безработицы, количество украинцев, не имеющих постоянной работы 

либо являющихся скрытыми безработными, составляет порядка 5 млн 

человек. Об этом сообщает УНИАН (Електронні Вісті (http://elvisti.com). – 

2015. – 19.08). 

 

*** 

Moody’s отмечает, что мировая экономика еще пять лет не 

сможет выйти на докризисный уровень. 

Рейтинговое агентство Moody’s ожидает роста внутреннего валового 

продукта стран G20. Однако утверждает, что к уровню 2008 г. страны G20 

смогут вернуться не раньше чем через пять лет, пишет «Зеркало недели» со 

ссылкой на Bloomberg. 

Совокупный рост производства в группе, в которую входят 19 наиболее 

экономически развитых стран, а также государства еврозоны, составит с 
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2015 по 2019 г. в среднем 3 % в год. Это примерно на 0,5 п. п. ниже, чем 

темпы развития их экономик с 1997 по 2007 г. 

Среди факторов, которые сдерживают рост мировой экономики, Moody’s 

назвало затянувшееся замедление роста производительности труда, падение 

экономики Китая, неблагоприятные демографические тенденции и 

замедление доходов от торговли. 

Аналитики агентства в этом году понизили прогноз роста экономики 

США, указав на более медленные, чем прогнозировалось, темпы 

восстановления во ІІ квартале. 

 При этом Moody’s сохранило на прежнем уровне прогноз роста 

экономики стран G20 на 2015 г. – на уровне 2,7 %. 

Агентство полагает, что восстановление экономики Соединенных 

Штатов Америки, в меньшей степени еврозоны и Японии будет 

компенсировано продолжающимся замедлением в КНР, низкими темпами 

роста или даже спадом в Латинской Америке и, скорее, стабилизацией, а не 

быстрым восстановлением экономики России (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 18.08). 

 

*** 

Мировой долг оценили почти в 60 трлн дол. 

МВФ оценил мировой долг 59,7 трлн дол. На долю США приходится 

29,05 %, или 13,91 трлн дол., общемирового государственного долга. Об этом 

сообщает портал Visual Capitalist со ссылкой на данные МВФ 

(http://korrespondent.net/business/financial/3552493-myrovoi-dolh-otsenyly-

pochty-v-60-tryllyonov-dollarov). 

Госдолг США превышает ВВП страны на 3,4 %, при этом на долю США 

приходится 29,05 % мировой экономики. На втором месте Япония, на 

которую приходится 19,99 % госдолга, или 11,93 трлн дол., при этом Япония 

– это только 6,18 % мировой экономики. 

 На долю Китая приходится 13,9 % мировой экономики, а госдолг КНР 

составляет только 6,25 %, или 3,73 трлн дол. 

 На долю России приходится только 0,49 % мирового государственного 

долга, или 292,5 млрд дол. 

 На долю США, Японии и Европы в общей сложности приходится 75 % 

мирового государственного долга (Корреспондент.net 

(http://korrespondent.net). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Министры финансов стран еврозоны постановили выделить Греции 

первый транш из нового многомиллиардного пакета помощи. Сумма 

транша составляет 26 млрд евро. Об этом сообщили европейские 

дипломаты после телефонных консультаций в среду, 19 августа, в Брюсселе 

(http://korrespondent.net/business/financial/3553291-evrohruppa-odobryla-

vydelenye-hretsyy-26-mlrd-evro). 

 Заместитель председателя Еврокомиссии В. Домбровскис сообщил в 
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Twitter, что еврозона приняла решение об оказании Греции финансовой 

поддержки. 

 Половина транша – то есть 13 млрд евро – будет перечислена напрямую 

в Афины. 10 млрд евро зарезервировано для санации банков и поступят на 

особый счет. Еще 3 млрд евро будут перечислены осенью. 

 Ранее германский бундестаг и парламент Нидерландов одобрили 

предоставление Греции третьего пакета финансовой помощи на общую 

сумму в 86 млрд евро. Правительство в Афинах должно к 20 августа вернуть 

Европейскому центробанку (ЕЦБ) платеж в размере почти 3,4 млрд евро, 

отмечает агентство dpa (Корреспондент.net (http://korrespondent.net). – 2015. 

– 19.08). 

 

*** 

Fitch повысило рейтинги Греции. 

После достижения договоренностей с кредиторами рейтинги Греции 

начали расти. Международное рейтинговое агентство Fitch повысило 

долгосрочные рейтинги дефолта эмитента Греции в иностранной и 

национальной валюте с «CC» до «CCC», говорится в сообщении агентства.  

Также повышены рейтинги государственных облигаций Греции в 

иностранной и местной валюте до уровня «CCC». Fitch подтвердило 

краткосрочные рейтинги дефолта эмитента на уровне «C». Кредитный лимит 

страны поднялся на одну ступень с уровня «CCC» до «B-». 

Парламент Греции проголосовал за соглашение с кредиторами, которое 

открывает возможность получить третью программу помощи объемом  

85 млрд евро. 

 Канцлер Германии А. Меркель сообщила, что программа помощи 

Греции предусматривает выделение 82–86 млрд евро в течение трех лет. 

Греции уже выделили бридж-кредит в 7 млрд евро, который она сразу же 

потратила на погашение долга Международному валютному фонду и 

исполнение платежа Европейскому центральному банку (Минфин.com.ua 

(http://minfin.com.ua). – 2015. – 19.08). 

 

*** 

Экономика Беларуси стремительно падает. 

Белорусская экономика в июле продолжила снижение: за семь месяцев 

падение внутреннего валового продукта достигло 4 %. Выпуск 

промышленной продукции составил 412,4 трлн р., что на 7,2 % меньше, чем 

за январь – июль 2014 г., передает TUT.BY со ссылкой на данные Белстата. 

По сравнению с июнем промышленное производство в июле возросло на 

0,9 %, по сравнению с июлем прошлого года промпроизводство снизилось на 

6 %. 

Складские запасы за июль снизились до 35 трлн против 36,6 трлн р. и на 

1 июля 2015 г. составили 73,7 % к среднемесячному объему промышленного 

производства. Производство сельскохозяйственной продукции снизилось на 

11,5 % и составило 56,7 трлн р. Инвестиции в основной капитал снизились на 



 44 

14,6 % – до 108,5 трлн р. 

Оптовый товарооборот сложился на уровне 346,2 трлн р., что на 2,7 % 

меньше семи месяцев 2014 г. Розничный товарооборот показал небольшой 

рост (1 %), составив 193,3 трлн р. (Минфин.com.ua (http://minfin.com.ua). – 

2015. – 19.08). 

 

 


